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«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

•  288 тысяч квадратных метров жилья сдали строители об
ласти за десять месяцев

•  Годовая программа ввода выполнена уже на 81,2 про
цента

•  Задачи дня: обеспечить плановый ввод плюс 50.000 
квадратных метров в соответствии с обязательствами; подго
товить хороший строительный задел под программу-85

О В Л А Д Е В А Т Ь
ЭКОНОМИЧЕСКИМИ
ЗНАНИЯМИ

Более 130 тысяч работ
ников материального 
производства, слушате
лей школ и семинаров 
овладевают ньшче зна
ниями экономики, пере
довой хозяйственной 
практики.

Организованно прошли 
занятия по вводной теме 
«Выоокоэффек т  и в н ы^й 
труд, успешное заверше
ние пятилетки — патри
отический долг каждого, 
всех трудовых коллекти
вов» в )рт{олах коммуни
стического труда, школах 
конкретной экономики 
нефтегазодобывающих уп
равлений «Васюганнефть» 
и «Стрежевойиефть», кол- 
пашевского завода «Ме
таллист», Асиновского ле
сопромышленного комби
ната, подшипникового, 
электролампового заво
дов, производственных 
ооъединений «Сибэлект- 
ромютор», «Сибкабель». 
Хорошо подготовились 
пропагандисты, чувство
валась заинтересован
ность слушателей.

Июньский (1983 г.)
Пленум ЦК КПСС по
ставил задачу подчи
нить экономическую 
пропаганду и экономиче
ское воспитание трудя
щихся потребностям ин
тенсификации производ
ства, вьфаботать у каж
дого современное эконо
мическое мышление, де
ловитость. Партийные и 
профсоюэнье комитеты, 
хозяйственные органы 
области, обеспечивал
пропагандистскую на
правленность экономиче
ской учебы, сочли необ
ходимым сосредоточить 
внимание слушателей на 
изучении вопросов со
вершенствования хозяй
ственного механизма, ра
боты в условиях крупно
масштабного экономиче
ского эксперимента, раз
вития коллективных 
Форм оргапизации и 
стимулирования труда, 
хозрасчетного подряда, 
внедрения в производство 
достижений техническо
го прогресса и , передового 
опыта.

Экономическое образо
вание стало неотъемле
мой частью организатор
ской, хозяйственной и 
воспитательной деятель
ности многих пар
тийных и профсоюзньпс 
камитетов, труйовых 
коллективов. Экономиче
ская подготовка являет
ся важной стороной ква
лификации каждого ра
ботника. Забота об уче
бе — забота о его про- 
^ссионалъном росте. 
Эту истину хорошо по
нимают руководители 
территориального управ
ления строительства, об
ластных управлений тор
говли, общественного пи
тания, бытового обслу
живания, связи. Они 
проявляют постоянное 
внимание к тому, чтобы в 
подведомственных кол
лективах были своевре
менно укомплектованы 
школы, уточнена про
грамма, подобраны авто
ритетные пропагандисты, 
проведены отраслевые 
семинары организаторов 
учебы. Активное участие 
в этом принимают обко
мы профсоюзов работни
ков строительства, гос
торговли, связи.

18 октября началась 
экономическая учеба на 
селе. К занятиям при
ступили труженики сов
хозов и колхозов, лесоза
готовители, геологи. Но 
здесь во многих коллектив 
вах плохо подготовились 
к учебному году. Ограни
чились лишь изданием

приказов и распоряже
ний на этот счет в объ
единениях «Союзтомск- 
мелиорация», «Сельхоз- 
химия», «Томлеспром», 
«Томскнефтегаз геология». 
Созданные советы по 
экономическому образо
ванию бездействуют. 
Учебные программы не 
уточнены, отраслевой 
подготовки специалистов 
не ведется, в помощь им 
не направлено методиче
ских материалов.

Учебный год по сути 
еще впереди. Есть воз
можность исправить не
достатки. Действенность 
работы школ коммуни
стического труда, школ 
конкретной экономики, 
экономических семинаров 
будет зависеть от четкой 
организации занятий,' хо
рошей учебно1материаль- 
ной базы. Партийным и 
профсоюзным комитетам, 
хозяйственным руководи
телям необходимо приве
сти ■ в действие советы по 
экономическому образо
ванию. Они созданы при 
райкомах партии, в обла
стных управлениях, на 
предприятиях. Именно 
советы доляшы позабо
титься о теоретической и 
методической подготовке 
пропагандисгов, хорошем 
знании ими изучаемых 
курсов. На каждом пред
приятии, в хозяйствах 
необходимо укрепить 
учебно-методическую ба
зу. Хорошо зарекомендо
вали себя созданные в 
объединениях «Контур», 
«Сибэлектромотор», уп
равлении мясной про
мышленности, совхозе 
«Томский» кабинеты эко
номических знаний. Та
кие методические кабине
ты в помощь пропаганди
стам и слушателям школ 
необходимо открыть в 
каждом крупном коллек
тиве, обеспечить их учеб
ной литературой, нагляд
ными пособиями, матери
алами,- анализирующими 
производственные дела̂  
рассказывающими о пе
редовом опыте.

Отношение слушателей 
школ к учебе определя
ется нередко условиями, 
в которых они занимают
ся. Хорошо, если люди 
могут собраться в аудито
рии, центре общественно- 
политической работы, слу
жебном кабинете, специ
ально оборудованном для 
учебы вдумчивой и серь
езной.

Хорошо Поставленная 
учеба формирует у с-лу- 
шателей чувства хозяина, 
заботу о сохранности и 
бережном использовании 
социалистической собст
венности. Тот, кто знает 
экономику, более творче
ски относится к труду, 
умело анализирует и ис
пользует fia своем рабо
чем месте резервы про
изводства. Это подтверж
дает опыт коллективов 
Самусьской РЭБ флота, 
ОПХ им. Б. Н. Сидорен
ко, Каргасокского лесо
промышленного комбина
та, заводов манометрово
го и режущих инстру
ментов.

Хорошая экономиче
ская подготовка рабочих, 
специалистов, руководите
лей — важное условие 
улучшения хозяйственной 
деятельности, воспитания 
коллектива. Дальнейшее 
совершенствование разви
того социализма требует 
расширения и углубления 
исторического творчества 
■людей, «всесторонне раз
витых и всесторонне под
готовленных», отмечал 
В. И. Ленин. Экономиче
ское образование может 
и должно активнее спо
собствовать этому.

В первом цехе Томского электромеханического завода 
имени В. В. Вахрушева, наверное, не найдется человка, 
который бы не знал Екатерину Федоровну Васильеву. 
Вот уже двадцать семь лет трудится она в этом коллек
тиве.

Вначале работала токарем, а затем, закончив заочно 
Томский машиностроительный техникум, стала техноло- 
гом-нормировщиком. За многолетний добросовестный 
труд Екатерине Федоровне . присвоено почетное звание 
«Ветеран труда завода», а ее фотография помещена в . 
Книгу почета предприятия.

НА СНИМКЕ: технолог-нормировщик Е. Ф. Васи-льева 
и одна из кадровых рабочих цеха с двадцатипятилетвим 
стажем — фрезеровщица Ф. Г. Низамутдинова.

Фото Н. Потапова:

Л у ч ш и е  
коллективы АВМ

Исполком областного Совета народных депутатов и 
президиум облсовпрофа рассмотрели итоги областного со
циалистического соревнования коллективов АВМ по про
изводству витаминной травяной муки в 1984 году.

Победителями социалисти
ческого соревнования приз
наны коллективы, заготовив
шие на АВМ-0,65 более 600, 
на АВМ-1,5 — более 1.000 
тонн муки I—III классов. 
Награждены почетными гра
мотами облисполкома и обл
совпрофа, а также денежны
ми премиями коллективы: 

совхоза «Стрежевс к о й »  
Александровского района 
(АВМ-0,65, звеньевой В. А. 
Функ),

совхоза «Каргинский» Кар
гасокского района (АВМ-0,65, 
звеньевой А. И. Вайс),

совхоза «Каргинский» Кар
гасокского района (АВМ- 
0,65, звеньевой В. Е. Чупу- 
ров),

птицефабрики «Томская»
Томского района (АВМ-1,5, 
звеньевой Е. Н. Третьяков), 

птицефабрики «Тутанская» 
Томского района (АВМ-1,5, 
звеньевой А. К. Малюгин), 

совхоза «А лександ ров- ,
скийя Александровского рай
она (АВМ-0,65, звеньевой
В. Н. Панин),

совхоза «Алексаяд р о в-
ский» Александровского рай
она (АВМ-0,65, звеньевой
П. А. Геранин), 

совхоза «Каргинский» Кар
гасокского района (АВМ-0,65, 
звеньевой Ю. В. Дударев), 

совхоза «Заветы Ленива» 
Кожевниковского рай о н а  
(АВМ-1,5, звеньевой А. И. 
Бородин),

колхоза «Маяк» Первомай
ского района (AJBM-1,5,
звеньевой Л. Ф. Вилибин),

совхоза «Алексан д р о в- 
ский» Александровского рай
она (АВМ-0,65, Звеньевой 
А. В. Кузьмин), 

совхоза «Мирный» Том
ского района (АВМ-0,65, 
звеньевой П. А. Сорокин), 

колхоза «Рассвет» Перво
майского района (АВМ-0,65, 
звеньевой А. Г. Толкачев), 

совхоза им. 60-летия СССР 
Чаинского района (АВМ-0,65, 
звеньевой А. И. Михайлов
ский),

совхоза «Заветы Ильича» 
Бакчарского района (АВМ-
1.5, звеньевой П. А. Мерзля
ков),

совхоза «Комсомо л е ц»
Асиновского района (АВМ-
1.5, звеньевой Г. С. Догадов), 

совхоза «Чажемтовскйй»
Колпашевского р а й о н а  
(АВМ-1,5, звеньевой Д. Г. 
Балабанов),

совхоза «Дружный» Але
ксандровского района (АВМ- 
0,65, звеньевой В. П. Сухору
ков),

совхоза «Коммунист» Аси
новского района (АВМ-0,65, 
звеньевой А. А. Шеф), 

колхоза «Рассвет» Перво
майского района (АВМ-0,65, 
звеньевой Б. Н. Белкин), 

колхоза им. 50-легия Ве
ликого Октября Шегарского 
района (АВМ-0,65, звеньевой 
Г. А. Замятин), 

совхоза «Велостокский» 
Кривошеинского рай он а  
(АВМ-0,65, звеньевой М. А. 
Белявский).

Б Е С Е Д А  В О Б К О М Е  К П С С
ренции «Партийное руковоД'В продолжение постоянно 

ведущейся в Томской обла-> 
сти работы по улучшению 
партийного руководства
средствами массовой инфор
мации и пропаганды в обла
стном комитете партии со
стоялась беседа за «круглым 
столом» секретарей сйкома 
КПСС и членов бюро, пер
вых секретарей районных 
комитетов партии и 1зедак- 
торов районных газет. Раз
говор шел о том, как вьшол- 
няются постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении деятельности район
ных и городских газет» и ре
комендации Всесоюзной на
учно-практической конфе-

ство сред(^вами массовой 
информации и пропаганды», 
которая проводилась в Том
ске в мае текущего года.

О тесном взаимодействии 
партийных работников и 
журналистов рассказали 
первые секретари Чаинско
го, Каргасокского, Верхне- 
кетского райкомов партии, 
редакторы шегарской, том-' 
ской сельской, бакчарской 
районных газет. Замечания, 
предложения высказали во 
время беседы большинство 
ее участников. Вел беседу и 
выступил в ходе ее первый 
секретарь обкома КПСС 
А. Г. Мельников.

В русле партийных требований
ПРОЦЕССЕ подготовки 
этой подборки мы по
звонили руководителю 

одного из сельскохозяйст
венных районов. Спросили: 
каковы перспективы строи
тельства жилья по итогам 
года? И... получили неожи
данную отповедь.

— Не ставьте меня в не
ловкое положение, — сказал 
наш собеседник. — Я не го
тов сейчас дать ответ.

Разговор этот вовсе не 
так мгиюзначащ, как может 
показаться на первый 
взгляд. П а р т и й н а я  
организация нашей области 
давно возвела в принцип 
первостепенное значение 
строительства жилья. Это 
значит, кроме всего проче
го, что ответственность за 
жилищную программу не
сут непосредственно первые 
руководители — районов, 
предприятий, хозяйств.

Сегодня об этом вдвойне 
важно напомнить. Вдвойне

— пото'му. что. во-первых, 
близится конец года и 
каждая сотня квадрагньпс 
метров должна работать в 
пользу нелегких обяза
тельств области. И, во-вто
рых, задачи года следующе
го усложняются настолько, 
что без настоящей ломки в 
настроениях таких вот 
«невнимательных» хозяев 
подступаться к решению 
этих задач просто немьгсли- 
мо.

...А трамплин для прыж
ка в завтрашний день — 
база, созданная сегодня. Эта 
база не так уж плоха. В 
Томске, где сосредоточены 
основные объемы заст
ройки, уверенно просмат
ривается ввод кг1ждо- 
го намеченного объекта. 
На самом большом и самом 
трудном доме (он носит 
строительный номер 44 и 
предназначен для работни
ков Нефтехима) концентри

руются силы всех четырех 
городских районов. И на 
планерках здесь в обяза
тельном -порядке присутст
вуют первые секретари всех 
четырех городских райко
мов партии. Помощь строи
телям оказывают уже де
сятки организаций област
ного центра. Резервы тоже 
велики: в любой момент го
товы направить на вводные 
объекты своих помощников 
ТИАСУР, манометровый 
завод, статуправление. На
учные сотрудники СФТИ 
практически своими силами 
ведут работы на сооруже
нии детского комбината; 
здесь на каждого профес
сионального строителя при- 
ходитс-ч до десятка металло- 
физиков. оптиков и других 
людей; не имеющих прямого 
отношения к стройке. Но и 
администрация, и партийная 
организация института соз
дали в коллективе такое 
настроение, а «Томскжил-

Сначала спроси с себя
Качество — дело чести строителя

Да, качество жилья еще довольно 
низкое. Знаю и как строитель, и сама 
год назад стала новоселом. И в моей 
квартире хватало недоделок.

Хотя, конечно, сдвиги в положитель
ную сторону есть. Не одна я, наверное, 
радсвалась и удивлялась тому, как бы
стро, начали заселять первую очередь до
ма № 36.

Но правы бригадиры, говоря о плохой 
организации строительного производст
ва, о возможностях улучшить качество. 
Неиспользованных резервов много.

Но прежде чем укорять других, пусть 
каждый задумается, спросит себя: а го
тов ли я работать качественно? Дейст
вительно ли я хочу сделать лучше для 
людей, или мне хватает того, чтобы от
стоять смену. Готсв ли изменить что-то 
не ради зарплаты, а ради людей? Ведь 
никакая, даже самая лучшая организа
ция труда не поможет, если нет у чело
века стремления работать красиво, от 
души.

Эти вопросы к себе — не абстракт
ные. Ответить на них можно только де
лом. Много сказано об индивидуальной 
ответственности. И все-таки первым де
лом она должна быть перед ‘ самим со
бой.

Расскажу про случай, который был в 
нашей бригаде, и о том, что в гаем для 
меня принципиально важно.

У нас буквально на днях произошло 
ЧП. Молодой крановщик, проработав
ший в бригаде меньше года, пришел на 
смену нетрезвый. Это действительно 
чрезвычайное происшествие! В этом го
ду единственный такой случай. Гс*ворю 
Сергею:

— Ты понимаешь, ■что всю бригаду 
подвел?

— При чем здесь бригада? Я виноват, 
меня и наказьшайте.

В том-то и дело, что индивидуальная 
ответственность неотделима от коллек
тивной. За свою бригаду, за свой трест, 
за свою страну, наконец. Вот такого по

нимания нам зачастую не хватает. А в

этом и заключается честь строителя, о 
которой бригадиры писали в «Правду».

С нашего крановщика мы спросим 
полной мерой. В управлении с ним раз
берутся, и мы в бригаде по душам пого
ворим. Заплатит он за пять часов про
стоя по своей вине.

Бывает, что бригадир старается скрыть 
случаи нарушения дисциплины. Таким 
образом, мол, пятна на бригаде не бу
дет. Мь1 никогда не скрьшаем. Мало то
го, что это просто нечестно, это же раз
лагает дисциплину! Если один раз нару
шителя спрятгш — все, бригадир может 
быть уверен: подведет его этот рабочий, 
и не раз. И не он одни, у всей бригады 
появится иллюзия безнаказанности.

Отсюда и нетребовательность к себе. 
Случись какая-то неполадка, и на-чина- 
ют искать виновников до десятого коле
на. Конечно, не всегда рабочий виноват, 
но, прежде чем на кого-то кивать, надо 
двадцать раз спросить с себя.

Согласна с Валерием Бусыгиным — 
пусть из-за некачественных материалов 
страдает тот, кто их произвел и доставил 
на стройку. Не только монтажники, но 
и мы, бывает, мучаемся с изделиями 
задода КПД. У меня был случай, когда 
уже подняла краном вроде бы нормаль
ную панель, а она в воздухе переломи-' 
лакь пополам. Хорошо еще, что никто 
не пострадал.

Пусть и работники ОТК завода за
думаются: а мы-то работаем качествен
но или нет?

Слагаемых качества всего два. Орга,- 
низация труда и, главное, совесть ра
бочего человека. Только сочетая их, мо
жно работать на радость себе и лю
дям.

В. КОСТЕБЕЛОВА. 
бригадир машинистов башенных 
крансв, член горкома КПСС, депутат 
областного Совета, лауреат Государ
ственной премии СССР, кавалер ор
ден зв Ленина, Октябрьской Револю
ции, Трудового Красного Знамени, 

Дружбы народов.

Н  Е
о  значении своевремен

ной сдачи роддома на 136 
коек по улице Лазо можно 
говорить много. Огрбничим- 
ся одашм фактом — роддом 
включен в народнохозяйст
венный план страны. Та
ких объектов в Томске всего 
три, в том числе завод по 
производству формалина.

Генподрядчик — трест 
«Томскжилстрой» собрал се
годня на объекте лучшие 
бригады отделочников. По
рядка двухсот строителей 
сосредоточены сегодня
здесь.

«Чтобы уложиться в срок, 
нам нужны четкость и согласо
ванность в действиях, точное и 
своевременное выполнение сво
их обязательств всеми участни
ками строительства»,—тан ме
сяц назад писали в «Красное 
знамя» непосредственные ис
полнители работ.

Но сегодня как раз этого и 
не хватает. Увы, субподрядчи
ки не причислили роддом к 
объектам особой важности.

...На первом этаже адми
нистративного корпуса в 
самый разгар рабочего дня 
«перекуривает» бригада от
делочников. Нет фронта ра
бот. В середине ноября к 
гаражу роддома и к хозяй
ственному корпусу еще не 
подведено тепло!

Мастер «Сибсантехмонта- 
жа» А. Сапов считает, что 
дела идут в целом нормаль
но.

— А заготовки? — вме
шивается главный врач 
роддома И. Коговщиков. —

Н О Г У
Вас же разметчик подвел! 
Теперь сантехмонтажники 
переделывают заготовки 
прямо н̂а объекте.

Подходит начальник уча
стка «Сибсантехмонтажа» 
Б. Юсупов.

— Сегодня здесь 16 сан- 
техмонтажников. Нужно 
еще четыре человека.

Управляющий трестом 
«Томскжилстрой» Б. Трусов 
обещает снять своих лю
дей с участка малой меха
низации на помощь.

Б. Юсупов в этом случае 
гарантирует через два дня 
подать тепло на гараж, а 
еще через день—на хозкор- 
П'ус.

— Из инженеров здесь ос
танусь только я, а Салона 
переведем на другой объект, 
в связи с просьбой генпод
рядчика.

— Мы просили его пере
вести, когда был мастер, 
но Не было рабочих, — 
взрывается Б. Трусов, — а 
теперь-то какой смысл?

Треть «команды» сантехмон- 
тажников — кадровые рабочие, 
треть — учащиеся профтех
училища, остальные — слесари 
и водители «Томскжилстроя», 
Руководство — два инжен^но- 
технических, работника. Стаж 
работы Б. Юсупова с сантех- 
монтажникамн — 3 года, А. 
Сапова — один год. Из плани
руемых на этот год 85 тысяч 
рублей освоено чуть больше 
трети. До сдачи объекта в 
эксплуатацию — полтора меся
ца.

На те Же вопросы отве

чает главный инженер уп
равления «Сибсантехмон- 
таж» В. Фомин.

— Сейчас здесь 19 чело
век. Необходимо еще во
семь.

Потребностй" растут, но 
жилстроевцы на все соглас
ны.

...— Отопление на хоз- 
корпус дадим 19 ноября..

На целую неделю позже 
обещанного начальником 
участка, большими сила
ми...

...— И в идеальных усло
виях, — заключает В. Фо
мин,

В штабе строительства 
роддома красуется график 
сдачи актов технической 
готовности. Все четко ука
зано: кто к какому сроку 
должен отчитаться за опре
деленный участок работ. 
Но, видно, не для всех это 
пцсано.

— Сантехмонтажники под
водят нас по всем статьям, 
—говорит В. Трусов. — Дру
гие субподрядчики работают 
более четко. Но хотелось 
бы. чтобы «Сибэлектро- 
монтаж» и «Сибпромвенти- 
ляция» осваивали свои 
объемы побыстрее.

Времени на выяснение 
отношений и обещания не 
осталось! Роддом надо 
сдать в срок. И ответствен
ность за это должны разде
лить все. ___

С. БАЛАШЕВ.

СТРОЙ» обеспечил на объек
те такую организацию ра
бот, что труд привлечен
ных стал здесь по-настоя
щему производительным. 
Вот пример доброго отноше
ния к делу.

Очень важно сказать об 
идеологическом обеспечении 
стройки. Суть его в сегод
няшних условиях должна 
сводиться к тому, чтобы 
каждый участник большого 
созидательного П|роцес(са 
четко осознал: все, что де
лается на объектах, — это 
для него самого. Такгщ по
становка Bonpqca важна 
прежде всего в свете недав
него решения правительст
ва: не будем забьгаать, что 
за ближайшие шесть лет 
томичам предстоит ввести 
миллион квадратных метров 
сверхпланового жилья! А в 
ускоре'нии его строительства 
и впрямь заинтересованы 
все мы. И каждый из нас.

У  стройки  

н е т

п е р и ф е р и и

Начинаем перекличку 
районов. Их руководите
ли отвечают на вопрос: 
каково положение дел 
строительстве жилья?

КОЛПАШЕВО
— Итоги десяти меся

цев, — говорит первый се
кретарь горкома КПСС 
Г. С. Жуков, — можно 
признать лишь удовлет
ворительными. Введено в 
эксплуатацию 15.767 квад
ратных метров жилой 
площади. Это 71 процент 
от годового задания. Пра
вда, если учитывать ин
дивидуальное строитель
ство, цифра выполнения 

.будет выше — 75 процен
тов. Есть рост к соответ
ствующему периоду про
шлого года. Но...

Нас не устраивает сло
жившаяся практика, кцгда 
на четвертый квартал пла
нируется больше сорока 
процентов от годового пла
на. Такой ритм порождает 
расхоложенность в январе 
и штурмовщину в декабре. 
Мы предложили руководите
лям строительных органи
заций составить графики на 
следующий год, предусмат
ривающие более равномер
ный ввод жилья по кварта
лам.

Считаю задачей особой 
важности развитие в го
роде крупнопанельного 
домостроения. Это воз
можно только при нара
щивании мощности хоз
расчетного згчастка ДСК. 
Предполагается увели
чить план этой организа
ции в два раза.

Что же касается ны
нешнего года, то, несмот
ря на все трудности, у 
нас есть уверенность, что 
план будет выполнен. 
Все пусковые объекты 
взяты горкомом КПСС 
на контроль.

Результаты^

О т личны е!
ТАК ОЦЕНИВАЮТ ИТОГИ 

РАБОТЫ ПЕРВОЙ В ПЕРВО
МАЙСКОМ РАЙОНЕ КОМСО- 
МОЛЬСКО - МОЛОДЕЖНОЙ 
БРИГАДЫ СТРОИТЕЛЕЙ.

Она была создана летом 
нынешнего года в одном из 
подразделений треста «Том- 
лесстрой». — Причулымсиой 
ПМК. Возглавил бригаду Ни
колай Шамов, групиомсо;:^ 
гом стал Юрий Дмитриев, 
Новый коллектив, занимаю
щийся строительством жи‘ 
лых домов для лесозаготови
телей, сразу же стая одним 
из лидеров социалистическо
го соревнования. Выработка 
за третий квартал у членов 
бригады составила 3.636 
рублей при плане 2.727. 
Обязательство выполнить 
строительно-монтажные ра
боты на 34 тысячи рублей— 
было перекрыто. Сплочен
ность, коллективизм, высо
кий профессионализм позво
лили добиться большего — 
40 тысяч рублей строймон- 
тажа.

Пример с причулымцев 
решили взять в межколхоз
ной ПМК объединения «Обл- 
межколхозстрой». Там тоже 
решено организовать ком
сомольско-молодежную бри
гаду.

В. ПЕТУНИНА.
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Повышать эффективность мелиорации земель
Как уяге сообщалось, со- 

стоплся шестой пленум об
ластного комитета партии. 
Он рассмотрел вопрос «О 
задачах областной партий
ной организации по вы
полнению постаповлепия 
октябрьского (1984 г.) Пле
нума ЦК КПСС, указаний, 
изложенпых в речи ма Пле
нуме Генерального секрета
ря ПК КПСС тов. К. У. Нер- 
иепко». с  докладо.м выступил 
первый секретарь ■ обкома 
КПСС А. Г. Мельников.

Октябрьским Пленумом 
ЦК КПСС, отметил доклад
чик, определены крупные 
дополнител1-ные меры по ре
шению продовольственной 
проблемы на основе даль
нейшей < интенсификации 
сельскохозяйственного произ*
водства. В качестве реша
ющего фактора наращива
ния ' продовольственного 
фонда страны, получения 
устойчивых урожаев неза
висимо от погоды Централь
ный Комитет выдвигает ме
лиорацию земель, повыше
ние их плодородия, рассмат
ривает эту работу как важ
нейшую общегосударствен
ную задачу. Решения Пле
нума ЦК накладьшают на 
областную партийную орга
низацию, советские, сельско
хозяйственные органы, тру
довые коллективы села 
особую ответственность.

Трудящиеся области, пре
творяя в , жизнь решения 
XXVI съезда партии, 
следующих Пленумов ЦК 
КПСС, вносят .значитель
ный вклад в реализацию 
Продовольственной програм
мы. Валовое проиадодство
сельскохозяйственной про-
■дукции за 1983—1984 годы 
возрастет по сравнению с 
первыми двумя года .ми пя
тилетки на 19,5 процента. 
Среднегодовые объемы за
купок мо.лока за этот период 
увеличатся на 6, мяса на 
10, яиц —- на 3. овощей - -  
на 5, картофеля — на 22 
процента, а зерна — в 3,4 
раза, В текущей пятилетке 
в агропромышленном ком
плексе (}бласти введено в 
эксплуатацию 430 тыс. квад
ратных метров жилых до
мов. школ — на 3,8 тыс., 
детских дошкольных уч
реждений — на 3,6 тыс. 
мест. ’Численность работаю
щих в сельском хозяйстве 
увеличилась на 4,7 процен
та. Большое значение в на
ращивании выпуска продук
ции полеводства и животно
водства имела и имеет ли
ния на специализацию и 
концентрацию производст
ва, осуществление крупных 
мер По химизации и мелио
рации земель.

Мелиоративные работы в 
Томской области, разверну
тые в соответствии с реше
ниями майского (1966 г.) 
Пленума ЦК КПСС, особен
но широкий размах полу
чили после создания в 1972 
году научно-производствен
ного объединения «Союз- 
томск.мелиорация». Если . в 
восьмой пятилетке на ме
лиоративном строительстве 
было освоено около 9 млн. 
рублей, введено в эксплуа
тацию 90 гектаров орошае
мых и 1.100 гектаров осу
шенных земель, то за девя
тую, десятую и три с поло
виной года одиннадцатой 
пятилеток в лгелиорацию 
вложено уже 280 млн. руб
лей, из них более половины 
— на развитие материально- 
технической базы мелиора
тивных предприятий. Для 
н и х  за  э т и  г о д ы  
в в е д е н о  154 тыс. квад
ратных метров жилья, дет
ских дошкольных учрежде
ний на 1.400 мест, много 
других объектов соцкульт
быта, Сформирован круп
ный коллектив мелиорато
ров. насчитывающий сегод
ня 4.2 тыс. человек, в 1Гом 
числе почти 700 специали
стов с выешц.м и средним 
образованием. Принятые ме
ры позволили области вве
сти в эксплуатацию 10 
тыс, гектаров орошаемых и 
24 тыс. гектаров осушенных 
земель, выполнить культур- 
технические работы на пло
щади почти 170 тыс. гекта- 
ров. построить новый совхоз 
«Чермореченский». В теку
щем году с мелиорирован
ных земель, занимающих 
всего 2.5 ^процента сельхоз- 

,угодий, получены практиче
ски все овощи. 20 процентов 
картофеля и 10 процентов 
кормов. Вокруг областного 
центра,- наряду с крупными 
предприятиями по произ
водству яиц, мяса, молока, 
сформирована зона гаран
тированного производства 
сельскохозяйственной про
дукции на промышлещ, ой 
основе — своеобразная фаб
рика овощей, картофеля, 
других культур. Совхозы 
«Ствгановский», «Томь» 
ежегодно выращивают на 
орошаемых землях урожаи 
овощей по 300—350 центне
ров с гектара, что соответ
ствует проектным показате
лям. Достиг проектной уро
жайности ряд других хо
зяйств. По 200 — 250 цент
неров зеленой массы одно
летних и многолетних трав 
с каждого поливного гекта
ра получили в текущем го
ду совхозы «Октябрь», 
«Корниловский», «Черноре- 
ченский». имени 50-летия 
СССР, В целом в проведе
нии мелиоративных работ, 
эффективном использова
нии поливных и осушенных 
земель накоплен значитель
ный опыт.

С Ш Е С Т О Г О  П Л Е Н У М А  О Б К О М А  К П С С
Вместе с тем борьба за 

получение проектной уро- 
жайнссти с ме.’-иорирсвдн- 
ных зе.мель еще но стала гла
вной -.задачей в деятельности 
сельскохозяйственных орга
нов, водохо.зяйственньгх ор- 
лшгизаций, многих совхозов 

. и колхозов области. В ре
зультате огромные средст
ва, вкладываемые государ
ством в мелиорацию том
ских земель, не дак;т долж
ной отдачи. В 1983-м, До
вольно засушливо.м, году 
урозкайность зерновых на 
поливных землях составила 
лишь 14,6 центнера с гекта
ра — всего на 0,7 центнера 
выше, чем на неполивных. 
Многолетние травы на оро
шаемых угодьях ,далм по 92 
центнера зеленой массы с 
гектара — в 2—2,5 ра.за ни
же проектного показателя. 
Неудовлетворительно ис
пользуются мелиорирован
ные земли в совхозах «Чер- 
нышевгкий», «П1Эогресс». 
«Сибирь». «Кожевников- 
С1ШЙ», «Малиновский». «За
веты .Ленина», «Ко.мсомолец», 
«Пойменный». «Россия», 
«Б,ун,Дк>гский». в колхозах 
«Россия» и имени Жданова 
Зырянского района и в ряде 
других хозяйств. Ежегодно 
зна’штельная часть орошае
мых земель (?0 30 про
центов) не поливается из-за 
неисправности сетей, соору
жений. насосно-силового обо
рудования, отсутствия воды 
и подготовленных кадров.

Все .это—результат бес'хо- 
зяйствецности, безответст
венности руководителей со-в- 
Х03О8 и колхозе®, водохо
зяйственных организаций, а 
татоке круТтых прссчвтсхв 
и ошибок в проектировании 
и строительстве мелиора
тивных систем, допущенных 
Томогим филиалом «Cokoj 
гипроводхоза», дирекцией 
«Совхозводстрой» и объеди
нением «Coюзтo^tcк,мeлиo- 
рация» (тт. Сенников. Ста
риков, Новиков). Слабо ре
шает свои задачи управле
ние мелиорации и водного 
хозяйства облиспол к о м а  
(т. Извеков).

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР признали целе
сообразным установить чет
кие договорные обязатель
ства колхозов и совхозов, 
водохозяйственных органи
заций. служб эксплуатации 
и районных агропромыш
ленных объединений по ис
пользованию орошаемых и 
осушенных земель. Управ
ление мелиорации и водного 
хозяйства, объед и н е н и я 
«СРюзтомстамелиор а ц и я ». 
«Сельхозтехника» обязаны 
обеспечить исправное со
стояние поливных систем и 
техники, «Сельхозхимия» — 
нести ответственность за 
своевре.менное' внесение ми
неральных удобрений и 
средств заиг.иты растений, 
причем в полных объемах, 
а совхозы и колхозь! — за 
выход на плановую, а за
тем проектную урожай
ность, , наращивание объе
мов Производства сельскохо
зяйственной продукции. 
Облисполкому, областному 
агропро.мышленному объеди
нению следует рассмотреть 
меры по передаче ряда 
внутрихозяйственных ороси
тельных и осушительных 
систем колхозов и совхозов 
на баланс водохозяйствен
ных организаций.

В двенадцатой пятилетке, 
говорит далее докладчик, 
объемы мелиорации зе
мель в Томской области бу
дут существенно увеличены. 
Только объединению «Союз- 
том с кмелиорация» выделя
ется 159 млн. рублей капи
таловложений, из них непо
средственно на мелиоратив
ное строительство—107 млн. 
рублей, или на 44 млн. ■ руб
лей больше, чем в текущей 
пятилетке. Силы мелиора
торов сосредоточиваются на 
решении двух целевых за
дач — обеспечении гаран
тированного производства 
кормов и своевременной 
подготовке торфополей для 
организации предприятий по 
добыче торфа. Планируется 
ввести в эксплуатацию 2 
тыс. гектаров орошаемых, 18 
тыс. гектаров осушенных зе
мель, в том числе 6 тыс. i-ек- 
таров торфяников, ренонст- 
рзтгровать, а также восстано
вить заново ороситепьньге 
сети на 3 тыс. гектаров ра
нее сданных орошаемых 
угодий, построить новый мо- 
лочн^ш совхоз «Искра».

В соответствии с указа
ниями октябрьского Плену
ма ЦК КПСС в двенадцатой 
пятилетке надо вьшолиить 
культуртехнические работы 
на площади не менее 85 
тыс. гектаров. Для этого 
нужна настоящая инициа
тивная работа всех предпри
ятий и организаций ■ агро
промышленного ко.мплекса, 
использование возможностей 
не только объединения 
«Союзтомск'мелиорация», но 
и предприятий «Сельхоз- 
химии». «Сельхозтехники», 
совхозов и колхозов.

Одной из главнейших за
дач всей областной партий
ной организации должно 
стать увеличение добычи 
торфа. Томский филиал ин
ститута «Союзгипроводхоз» 
(т. Сенников) должен уско
рить прсведение изыска
тельских работ и разработку 
проектной доку.ментации на 
освоение торфяных место
рождений. а объединение

«Союзто.мскмелиора ц и я » 
приступить к осушительным 
работам, чтобы уже в 1986 
году сдать в эксплуатацию 
не менее 600 гектаров тор
фополей, а в последующие 
годы вводить по 1 — 1.5 
тыс. гектаров. Управление 
топливной про.мышленно- 
сти (т. Конюх), Томское 
территориальное управле
ние строительства, трест 
«Томсксельстрой», объеди
нение «Межколхозстрой», 
управление «Химстрой»
должны энергично развер
нуть строительство произ
водственной базы, жилья 
и объектов соцкульт
быта ,длл торфодобывающих 
предприятий. Пока эту рабо
ту на Барабинско.м и Ар- 
кадьевском предприятднях 
тт. Витман и Калугин ведут 
чрезвычайно слабо. Пред
приятиям «Сельхрзхимии» 
(т. Кресс) следует быстрее 
наращивать .мощности, со
вершенствовать технологию 
внесения органических
удобрений, максимально ис
пользовать возмоясности 
приготовления торфо-навоз
ных КО.МПОСТОВ, расширять 
объемы известкешания почв, 
а объединен т о  «То.мск- 
стройматериалы» (т. Козлов) 
организовать производство 
известковой муки. Без 
повыш(ения плодородия 
имеющихся угодий, без во
влечения в хозяйственный 
оборот новых земель, лугов 
и пастбищ невозможно соз
дать такую кормовую базу, 
чтобы к 1990 году увеличить 
закупки мяса в 1,5 и молока 
— в 1,2 раза, как преду
смотрено продовольственной 
программой области.

Успешное выполнение 
большого объема мелиора
тивных работ в значитель
ной мере будет зависеть от 
деятельности объединения 
«Союзтомекмелиор а ц и я». 
То.мские мелиораторы име
ют неплохую производствен- 
но техническую базу.' Одна
ко планы ввода орошаемых 
и осушегнных земель, а так
же жи.пья объединение еже
годно не выполняет, ввод 
мощностей от пятилетки к 
пятилетке уменьш а е т с я. 
Особенно большое отстава
ние По сдаче в эксплуата
цию мелиорированных зе
мель допустили Томские, 
Шегарская, Кривошеинская, 
Асииовская ПМК, Чаинекмй 
строительный участок. Объе
динение распыляет капи
тальные вложения, трудовые 
и материальные ресурсы по 
большому числу об^аектов. 
Большинство предприятий и 
объединение в целом не вы
полняют планов по произ
водительности труда, пре
высили себестоимость стро- 
ительно-монтаггзяых работ, 
допускают перерасход фон
да заработной платы. Не 
находит должного распрост
ранения в водохозяйствен
ных строительных органи
зациях бригадный подряд. 
Мало что делается по улуч
шению условий труда и бы
та. налаживанию вахтового 
метода работы. Все это от
рицательно сказывается на 
закреплении кадров, ведет к 
большой их текучести, сюо- 
бенно в Зырянском, Кри- 
вошеинском, Шегарскам 
районах.

Руководители объединения 
«Союзтомекмелиор а ц и я» 
тт. Новиков, Липатов, Попов 
принизили ответственность 
руководящих кадров мехко- 
лонн и участков за вьшолне- 
ние установленных планов, 
внедрение прогрессивных 
технологий и форм органи
зации труда, качество стро
ительства мелиоративных 
систем, наращивание мощ
ности своих подразделений. 
За последние годы оснащен
ность их землеройной тех
никой уменьшилась в 1,5 — 
2 раза, а выработка на ма
шину остается крайне низ
кой. В 1983 году коэффици
ент использования экскава
торов составил лишь 0,58, 
бульдозеров — 0,62, автомо
билей—0,46. При этом в ря- 
лс районов допускаются от
влечения 'мелиоративной 
техники на другие . работы. 
Райкомам, горкомам партии, 
райгорисполкомам, объеди
нению «Союзтомекмелиора- 
ция» надо решительно по
кончить с этой порочной 
практикой, серьезно занять
ся укреплением мелиоратив
ных подразделений, повы
шением ответственности 
кадров за вьшолмение пла
нов мелиоративного строи
тельства.

Одной из причин невы
полнения плаисш мелиора
ции земель, плохого исполь
зования техники является 
то, что водохозяйственные 
организации ведут основные 
объемы работ в летнее вре
мя. Необходимо решительно 
перестроиться, перенести до 
60 — 65 процентов объемов 
работ на зимний период. От
делу мелиорации филиала 
ВНИИ1 ИМа (т. Трунов) 
следует выдать рекоменда
ции по вьтолнениш мелио
ративных работ в зимних 
условиях, более активно ра
ботать над созданием науч
ных основ освоения Сабекой 
поймы, эксплуатации мелио
рированных земель в совхо
зах и колхозах. Значитель
но больший вклад в дело 
мелиорации и повышение 
продуктивности земли могут

и должны внести ученые 
г. Томска.

Как подчеркивалось на 
октябрьско.м Пленуме, в 
проведении мелиоративных 
работ нужен комплекс
ный подход. Вновь стро
ящиеся и реконструи
руемые мелиоративные си
стемы должны и.меть более 
вькокий технический уро
вень, обеспечены хорошими 
подъезпньши путями и вну- 
триобъекуными дорогами, 
а кадры эксплуатационни
ков—жильем. Надо освоиуь 
бестраншейный способ ук
ладки дренажных труб, ор
ганизовать их производст
во из полипропилена на 
Томском химкомбинате. Фи- 
лиалу «Союзгипроводхоза» 
следует решительно повы
сить качество проектирова
ния мелиоративных объек
тов, улучшить авто^гысий 
надзор за ходом строитель
ства. Облисполкому (т. Ти
тов) надо повысить ответст
венность проектировщиков, 
РАНО, руководителей совхо
зов и колхозов за выбор 
объектов мелиорации и при
менение прогрессивных про
ектных решений, строгое 
соблюдение природоохран
ных мероприятий, оказание 
помощи экономически сла
бым хозяйствам.

Обкому, райкомам, горко- 
ма.м партии в решении всех 
этих вопросов надо усилить 
роль первичных парторгани
заций. Растут требования к 
кадрам мелиораторов, их 
профессиональному мастер
ству, компетентности. Между 
тем при выдвижении руко
водителей нередко проявля
ю т с я  п о с п е ш н о с т ь ,  
о т с т у п л е н и е  о т  
ленинских принципов под
бора кадров по политиче
ским. деловым и моральным 
качества.м, что ведет к 
ошибка.м и, как следствие, 
к большой сменяемости кад
ров. Не оказывает должного 
влияния на деятельность 
аппарата, стиль работы- ру
ководителей парторганиза
ция объединения «Союз- 
томекмелиорация». Такое 
же слабое влияние на поло
жение дел оказьшает и 
парторгани.эация управле
ния водного хозяйства и 
мелиорации облисполкома.

Более энергично надо 
взяться за решение пробле.м 
Всесоюзной ударной комсо- 
.мольской стройки г:- мелио
рации земель в Томской об
ласти — обкому комсомола.

Рассматривая долговре
менную программу мелиора
ции зе.мель, сказал далее 
А. Г. Мельников, Пленум 
ЦК КПСС обратил внимание 
на первоочередное решение 
двух конечных залач; неук
лонное наращива}гие произ
водства зерна и ускоренное 
развитие животноводвтва.

Далеко не в лучщих ус
ловиях текущего года зесм- 
ледельцы области одержали 
значительную победу, со
брав почти по 16 центнеров 
зерна с гектара. За послед
ние 2 4  года STO третий ре
зультат. Наибольшего успе
ха достигли хозяйства Ко- 
жевниковекюго, ПервРмай-1 
ского и ToiMCKOPo районов, 
получившие по 17—18 цент
неров. Область выполнила 
установленное задание по 
продаже хлеба государству. 
Наибольший вклад в эту 
победу внесли хлеборобы 
Кожевиикотаского района, 
которые продали 52 тьге, 
(тонн зерна. 24 тыс. тонн по
ступило от хозяйств Шегар- 
ского района. Значительно 
перевыполнили планы за
купок зерна Молчановский, 
Кривошеинский. Чаинский и 
Асиновекий районы.

Этот з^пех не случаен. В 
его основе — самоотвержен
ный труд механизаторов, 
настойчивая работа партий
ных. советских, сельскохо
зяйственных органов, руко
водителей и специалистов 
хозяйств по повышению ка
чества се.мян, внедрению 
районированных высокоуро
жайных сортов, широкому 
применению коллективного 
подряда, повышению уров
ня агротехники на ос
нове научно обоснованной 
системы земледелия, а так
же беззаветная работа боль
шинства нагцего партийного 
и хозяйственного актива.

Вместе с тем надо учесть 
и уроки нелегкой страды 
1984 года. Их немало. Во- 
первых. необходимо реши
тельно уменьшить, нагрузку 
на комбайн е- до 80 — 100 
гектаров, осуществить Mejibi 
по подготовке комбайнеров 
из числа сельских жите
лей, продолжить обучение 
комбайнеров в вузах г. Том
ска. Во-вторых, надо про
являть большую гиб
кость. маневренность при 
выборе технологии уборки, 
с.мелее идти на раздельную 
уборку, раньше начинать ко
совицу. Выиграли на уборке 
и те хозяйства и районы, 
где техника работала круп
ными отрядами, концентри
рованно, с хорошим техни
ческим обслуживанием и 
руководством. В-третьих, на
до коренным образом укре
пить материально-техниче
скую базу зернового хозяйст
ва, предусмотреть дальней
шее стррительство зерно
сушильных комплексов, ас
фальтированных зернотоков 
с установками активно
го вентилирования зерна. В- 
четвертых. учитывая, что 
ньтче мало напахано зяби и

значительную часть яровых 
к.ультзф придется разме
щать по весновспашке, уп
равлению сельского хозяйст
ва и «Сельхозтехнике» необ
ходимо принять дополни
тельные меры по пополне
нию . парка гусеничных 
тракторов. Особую заботу 
необходи.мо проявить об обе
спечении каждого хозяйст
ва высококамественнььми 
семенами. Надо поддержать 
почин шегарских механиза 
торов по ре.монту техники, 
добиться, чтобы к 1 января 
в области было подготов- 

, лено не менее 75 процентов 
зерновых комбайнов.

Дальнейшее развитие ме
лиорации земель, повыше
ние их плодородия, увели
чение производства зерна и 
кормов имеют своей конеч
ной целью развитие живот
новодства. В текущей пяти
летке рост производства мо
лока 3 области обеспечен 
главны.м образом за счет 
повышения продуктивности 
коров, которая по сравне
нию с 1980 годом увеличи
лась на 99, а в хозяйствах 
Алетссамдровского, Верхн|е- 
кетского и Томского райо
нов —- на 200 и более кило
граммов. Однако в летний 
период текущего года темпы 
прироста производства мо
лока существегшо снизи
лись и составили на 1 но
ября менее одного процен
та. Особенно резкий спад 
прод(Гктивности коров допу
щен в хозяйствах Асинов- 
ского, Бакчарского, Карга-' 
сокского и Чаинского райо
нов. Началась со сбоями и 
зи.мовка, В октябре продук
тивность коров снизилась на 
3 килограм.ма, а в хозяйст
вах КожевникоЕского, Мол- 
чановского, Алекевндровско- 
го. Кривошеинского. Бак
чарского и Зырянс}?ого рай
онов — от 8 До 20 кило- 
грам.мов К тому же в совхо
зах Каргасокского, Кожев
никове кого, Кривошеинского 
и Парабельского районов 
сократилось поголовье ко
ров. В результате молока 
произведено на 260 тонн 
.меньше, чем в прошлом го
ду. В ряде районов возрос 
падеж скота.

Создавшаяся обстановка 
требует от ко.м.мунистов, 
руководителей и специали
стов хозяйств работать еще 
собраннее и организованнее. 
Надь поднять как личную, 
так й коллективную заиц: 
тересованность работников 
ферм в ушешно.м проведе
нии зимовки скота, дости
жении высоких конечных 
результатов, в кратчайшие 
сроки включить в работу 
все кормоцехи, организовать 
надежное техническое об
служивание ферм и кормо
цехов, обеспечить подогрев 
воды. Долг районных, го
родских партийных комите
тов, партийных организа
ций — повысить через пар
тийные группы и парторга
низаторов роль коммуни
стов и их влияние в кол
лективах, направить на 
фермы лучших специали
стов, механизаторов, создать 
атмссферу всеобщей заботы 
о животноводах. Повсемест
но организовать регулярное 
медицинское, культурно-бы
товое, торговое обслужива
ние, наладить общественное 
питание работников ферм, 
открыть столы заказов За 
это большое и важное дело 
энергично должны взяться 
областные ведомства, их ру
ководители тт. Жуков, Па- 
ноаица, Троицкий, Степанов, 
советские органы на местах.

Нынешние темпы ррста 
производства животноводче- 
С1СОЙ продукции в области 
не отвечают возросшим по
требностям. Лроизшдство 
молока во всех Категориях 
хозяйств в 1983 году по 
сравнению с 1980-м возросло 
на 4.5 процента, а населе
ние увеличилось за это вре
мя на 5,4 процента. Не рас
тет душевое потребление 
мяса и мясопродуктов, Это 
значит, что. целенаправ
ленно работая над повыше
нием продуктивности, сов
хозы и колхозы должны на
ращивать и поголовье ко
ров. Только за счет этих 
двух факторов мы можем 
обеспечить необходимые 
темпы роста производства и 
закупок молока.

Успешному решению этих 
задач, бесспорно, будет спо
собствовать дальнейшая ра
бота по внедрению бри гад- 
Horja хозрасчетного подряда. 
Сейчас в области 60 про
центов молока производят 
коллективы, перешедшие на 
бригадный подряд. Однако 
в Ко^шашевском, Зырян
ском районах этот показа
тель составляет лишь 26 — 
29 процентов. Крайне мед
ленно внедряется коллек
тивный подряд в Производ
ство говядины. Сельхозор
ганы, партийные организа
ции многих хозяйств не 
предъявл.чют дояжной тре
бовательности к руководи
телям : и специалистам за 
развитие бригадного подря
да. Нельзя мириться с вы
сокими затратами труда и 
кормов на единицу продук
ции, допущенными в сов
хозах «Дубровский» (ди
ректор т. Доронин), «Сиби
ряк» (т. Зубов), «Трудовик» 
(т. Оксенгерт), «Восход»

(т. Карлюксв). «Старицын- 
ский» (т, Драгунас). колхо
зе и.м. К. Маркса (т. Уша
ков) и ряде других хо
зяйств.

Выступая на Плену.ме ЦК 
КПСС, товарищ К. У. Чер
ненко подчеркнул, что ус
пех намеченных планов бу
дет зависеть от понимания 
политической значимости 
выдвигаемых задач каждым 
тружеником села, каждым 
коллективом мелиораторов, 
животноводов, механизато
ров. В этом отношении не
мало предстоит 'сделать 
идеологически.м работникам 
партийных комитетов, ре
дакциям газет, радио и теле
видения. Сегодня прспа- 
гандистскую и массоно-по- 
литическую работу не
обходимо сосредоточить на 
решающих участках произ
водства на селе — непосред
ственно на животноводче
ских фермах и комплексах, 
в ре.монтных мастерских, 
\гелиоратИвных отрядах. 
Следует продолжить прак
тику регулярного проведе
ния «дня животновода», си
стематических встреч руко
водящих работников пар
тийных, советских, проф
союзных. комсо>Юльских 
органов, агропро-мышленно- 
го комплекса, культуры и 

- искусства с трудовыми кол
лективами, направлять к 
ним квалифицированных 

, лекторов, докладчшсов, кол
лективы художественной 
самодеятельности.

В заключение доклада 
А. Г. ’Мельников сказал:

— На Пленуме ЦК под
черкивалось, что наша пар
тия вст.упила в период 
практической подготовки к 
очередному iSXVII съезду. 
Готовясь к нему, надо со
средоточить усилия всех 
трудящихся области на ус
пешном выполнении планов 
текущего года и пятилетки 
в целом.

Итоги работы за прошед
шие 10 месяцев вселяют 
увереиность, что ссновные 
задания четвертого года пя
тилетки будут выполнены. 
Работники промышленности 
реализовали сверх плана 
Продукции почти на 12 млн. 
рублей. Наметилось неко
торое улучшение в лесной 
промышленности. Заметно 
подтянули свои дела строи
тели. Сдан в эксплуатацию 
81 процент жилья от годо
вого плана. Справились с 
10-месячной программой 
предприятия бытового об
служивания, транспорта. 
Однако немало предприятий 
работает ниже своих • воз- 
лгожностей, не выполняет 
планы по росту производи
тельности труда, реализа- 
ЦИ|И продукции, поставкам 
ее по договорам. Не выпол
нен план товарооборота.

До конца года осталось 
полтора месяца, многое 
можно поправить. Надо, как 
зтого требует октябрьский 
Пленум ЦК, с большей 
энергией и настойч*.1востью 
наводить порядок на про
изводстве, повышать орга
низованность и дисциплину, 
Особенно «а  отстающих уча
стках.

Позвольте, товарищи, вы
разить уверенность, что ком
мунисты. все трудящиеся 
области, развертьшая под
готовку к XXVII партийно
му съезду, воспримут про
грамму развития мелиора
ции как важнейшую хозяй
ственную и политическую 
задачу, я заверить от вашего 
имени ЦК КПСС, что обла
стная партийная организа
ция сделает все возможное 
для ее осуществления, вне
сет достойный вклад в 
реализацию Продовольствен
ной программы.

* * *
Первым выступивший в 

прениях по докладу первый 
секретарь Асиновского гор- 
ко.ма партии А. Д. Колтыков 
сказал, что в текущей пяти
летке район успешно справ
ляется с планами производ
ства и продажи продуктов 
животноводства, а мясо по
ставляется уже в счет 1985 
года. Почти все поголовье со
держится в хороших поме
щениях, уровень комплекс
ной механизации на фермах 
достиг более 70 процентов.

В решении кормовой про
блемы заметную роль игра
ет мелиорация, земель. За 
годы существования ПМК-16 
на эти цели израсходовано 
19 миллионов рублей. Но не 
везде затраты окупаются 
продукцией, не все объекты 
выполнены качественно, а в 
хозяйствах нет специалистов 
для их обслуживания.

Сейчас по всем мелиора- 
тивны.м системам определя
ются объемы ремонтно-всс- 
становительных работ, кото
рые поручены ПМК-16. Кро
ме того, исходя из опыта 
совхоза имени Ленина, пла
нируется продолжить мелио
рацию пойменных лугов си
лами хозяйств. Это даст до
полнительно до 5 тыс. тонн 
сена или сенажа. Продумы
ваются меры в связи с уро
ками ньшешней уборки. Не 
забываем о социальных ну
ждах наших сил. Хотя за 
псследние годы немало 
построено жилья, потреб
ность в нем по-прежнему 
велика. Привлекаем город
ские предприятия, работаем 
с областными ведомствами.

чтобы увеличили лимиты 
расположенным в нашем 
районе строительным под
разделениям.

По существу ,те же вопро
сы волнуют первого секрета
ря Зырянского райкома пар
тии И. Э. Вельтмандера. Но 
вклад мелиораторов здесь 
более ощутим, и это нашло 
отражение в его выступле
нии.

В районе развито строи
тельство польдеров, где те
перь получают урожай зер
новых до 30 центнеров с гек
тара и много качественных 
кормов. Благодаря мелиора
ции и другим мерам зырян
ские колхозы в этой пяти
летке по сравнению с пре
дыдущей увеличили средне
годовую урожайность зерно
вых культур на 16 Процен
тов, больше производят гру
бых и сочных кормов,
■ Но есть факты другого ро
да, когда частично исполь
зовавшиеся зе.мли после, на
пример, раскорчевки полно
стью становятся «бросовы
ми». Дороги здесь не выдер
живают длительную ■ эк
сплуатацию. На больших 
массивах не сохраняются 
лесополосы. Не всегда на
дежны поливные системы.

Повышение требовательно
сти к мелиораторам должно 
сопровождаться заботой о 
дальнейшем ра.звитии их ба
зы, быта. В поселке ПМК 
нужно строить более мощ
ную котельную, Дом культу
ры.

Бригадир ПМК-3 об'ьедине- 
ния «Союзтомскмелйорация»
A. А. Кун с гордостью гово
рил о делах своего коллек
тива, ставшего надежным 
партнером пригородных сов
хозов. Тысячи гектаров оро
шаемых и осушенных зе
мель, 160 километров дорог 
с гравийным покрытием, око
ло десятка искусственных 
Еодохранилищ — таков не
полный итог за десять лет. 
Коллектив -мехколонны уча
ствовал в ссоружении таких 
объектов, как совхозы «Том
ский» и «Чернореченский».

Но тревожит сегодняшнее 
положение дел на торфяном 
месторождении, где трудится 
бригада автос'креперистов. 
Механизаторы простаивают 
из-за отсутствия то запча
стей, то дизтоплива. Часты 
перемещения с объекта на 
объект, плановые сроки вво
да не выдерживаются, и кол
лектив охладел к тому, что 
он на бригадном подряде. 
С)бладатели вымпела имени 
Гагарина по итогам прошло
го года, передовики нынче,' 
похоже, окажутся среди от
стающих. Нет должного ин
тереса к работе бригады и у 
партнеров по РАНО.

Председатель колхоза «Ги
гант» Шегарского, района
B. И. Лещепя назвал цифры 
обязательств, которые по си
лам только передовому хо
зяйству. Год еще не завер- 
щен, а почти по всем пунк- 
та.м достигнуто превышение, 
■урожайность зерновых со
ставила 19,2 центнера с гек
тара, колхоз превысил план 
продажи зерна. Выполнен 
годовой план по мясу, а по 
молоку будет завершен до 
1 декабря. Получена при
быль — 687 тыс. рублей.

Один из истоков роста 
колхозной экономики — в 
мелиорации кормовых уго
дий, повышении их продук
тивности. Интенсивно . ис
пользовать землю, поддер
живать плодородие колхозу 
хорошо помогает коллектив 
райсельхозхимии; он не 
ищет выгоды только для се
бя,

А вот отношения с мелио
раторами куда сложнее. Им 
нашлась бы работа внутри 
полей севооборотов, но не 
привлекает она, потому что 
недорого стоит. В колхозе 

' создан мелиоративный от
ряд на бригадном подряде, 
за которым закрепляется 
510 гектаров новых земель, 
чтобы получать с них корма. 
Колхоз — за мелиорацию 
собственными силами, но где 
ваять технику для этого?

Первый секретарь Молча- 
новского райкома партии 
М. И. Ромашов привел убе
дительные доказательства 
того, как заметно продвину
лось совхозное производство. 
За четыре года среднегодо
вое производство кормов 
возросло на 22 процента, что 
послужило основой для ро
ста молочной продуктивно
сти ферм. К концу пятилет
ки район планирует поднять 
надои молока от коровы до 
2.800, а к 90-му году —- ДО 
3.000 килограммов.

Для этого надо лучше ра
ботать на земле, больше по
лучать качественных кор
мов. Гектар в мелиорации 
остается пока еще «золо
тым»: работы выполняются 
некачественно, что порой 
заложено в проектах, о'плата 
их гарантирована, а урожай 
трав не то что не взять — 
порой не подступиться к не-: 
му.

Недостает внимания ме
лиораторам, идеологическо- • 
го. культурного обслужива
ния. Словом, и областным 
ведомствам, и нам в районе 
следует в комплексе улуч- 
шать всю работу по мелио
рации земель.

Начальнику объедине
ния «Союзтомекмелиора- 
ция» В. Д, Новикову волей-

неволей пришлось отвле
каться от канвы выступле
ния, поскольку прозвучав
шие с трибуны вопросы тре
бовали ответа. Да, двенад
цать лет,' Прошедшие с мо
мента создания объедине
ния, были годами активного 
становления коллектива. В 
четырнадцати районах в на
стоящее время действуют
мелиоративные подразделе
ния с годовым вводом в эк
сплуатацию 10 тысяч гекта
ров орошаемых и 30 тысяч— 
осушенных земель.

Обрела право на жизнь 
концентрация сил на реше
нии крупно.масштабных про-., 
грам.м. И все-таки, как отме
тил Б. Д. Новиков, мелиора
торы в большом долгу перед 
земледельца.ми. Только в те- ' 
кущем году ими недодано 4,5' 
тысячи гектаров орошаемых 
и 17,5 тысячи гектаров осу
шенных земель. . Практике-: 
ски не ввелгг в эксплуата
цию ни одного гектара 
ПМК №№ 3, 11, 16..БЯД
объектов строится по не
скольку лет и выпадает  ̂ В ' 
результате этого из хозяйст
венного пользования, допу
скается удорожание их.

Для успешного выполне
ния задач, намеченньгх ок
тябрьским Пленумом ЦК 
КПСС, мелиораторам потре
буется в корне' перестроить 
свою работу, но они вправе 
рассчитывать на более су
щественную помощь со сто
роны областных и районных , 
партийных и хозяйственных 
органов. И прежде всего В 
развитии и совершенствова
нии материально-техниче
ской базы, строительстве 
жилья, в улучшении взаи
модействия с земледельцами.

В том, что в этом есть ос
трейшая необходимость, убе- ' 
ждает выступление главного 
агронома совхоза «Степанрв-:4 
ский» г. и. Миловановрй, 
Сейчас в совхозе находятся 
в работе 69 гектаров земли, 
предназначенной под полив. 
Нынешний год пусковой, 
однако конца-края оконча-; 
нию работ на этом объекте ’ 
не видно. Не торопится. 
ПМК-3 и с плотиной. В ре-*, 
зультате хозяйство остается,* 
на следующий год без воды,- 
По-прежнему низко качест
во строительства систем: ча
сты порывы труб, не рабо
тает дрена»:. Дорого обхо
дится для хозяйства и гек
тар мелиорированной земли 
— 3,5 тыс. рублей. После 
внесения в него 200 — 250 
тонн торфа стоимость под
скакивает до 5 тыс.

Г. И. Милованова отмети
ла в своем выступлении, чтод 
основная причина ненадеис- 
ности партнеров в их- мало- - 
мощности, отсу'тствии 'четкО'-i’  
го планирования и надеэКной ‘ 
организации труда. Длинит 
ным хвостом тянется за ме
лиораторами незавершенка. 
Подобной практике надо по
ложить конец,

— Мы, животноводы, — 
сказала s своем выступле
нии доярка совхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковского района Л. А. Ка- 
лицкая, — полностью одоб
ряем решения октябрьского 
Пленума ЦК КПСС, направ- , 
ленные на ̂ подъем мелиора
тивного дела. В нашем сов
хозе постоянно улучшаются 
экономические показатели. 
Себестоимость центнера мо
лока, например, снижена на 
4 рубля, а мяса — на 15. В 
этом году в совхозе собрано 
по 21 центнеру зерна с гек
тара, продано государству 
6.000 тонн хлеба, запасено 
на условную голову скота по 
26 центнеров кормовых едй-' 
ниц. К концу года по надо
ям от коровы рассчитываем 
выйти на трехтысячный ру
беж.

В ближайшее время ч и с-" 
ленность совхозного стада; 
достигнет 4.000 голов. Есте
ственно, чтобы содержать 
его, надо иметь прочную кор- 
мовую базу. И вот здесь 
должны сказать свое слово = 
мелиораторы. С их помощью 
необходимо провести корен
ное улучшение зареченских 
лугов.

Очевидный факт, что ме
лиораторы и агрохимики 
должны работать заодно. Но, 
как сказал в своем выступ
лении на пленуме председа
тель объединения «Томск- 
сельхозхимия» В. М. Кресс, 
в этом деле еще много не- 
решенных вопросов. Особен
но когда .^агрохимики высту
пают у мелиораторов в ро
ли субподрядчиков. Все дело 
в том, что в таком случае 
приходится работать по их , 

.проектам, а ими учитьшает- 
ся далеко не все. Объемы 
внесения органики порой за
нижены в несколько раз. 
Самый реальный выход из 
этого — совместная работа 
над проектами. Имеются 
нормы внесения минераль
ных удобрений на орошае
мые и осушенные земли. Хо
зяйствам на эти цели удоб
рения выделяются, но до 
земли они зачастую не до
ходят. В результате она не 
дает той отдачи, какую мог
ла бы дать. Одним из важ -’ 
нейших условий повышения ' 
плодородия является извест- , 
кование почвы. К сожале- * 
нию, прогресс в этом направ
лении невелик. Большую 
помощь в раскорчевке, вво
де в пашню новых земель . 
могли бы оказать смешан
ные механизированные от
ряды, созданные на базе' 
совхозов при участии мелио
раторов и агрохимиков.

■ I'-
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С т а л

учебным
классом

Цех № 1 завода «Метал
лист» для многих старше
классников города Колпаше- 
ва давно стал как бы еще 
одним учебным классом. 
Они приходят сюда, где под 
руководством мастера про
изводственного обу(чения 
Галины Александровны 
Даньшиной и рабочих-на- 
ставников учатся профессии

волочильщика. Работая за 
станками, они выпускают 
готовую продукцию — про
волоку для скрутки диа
метром от 0,05 до 0,13 мил
лиметра.

НА СНИМКАХ: учениче
ская бригада ’ гетвертой и пя
той средних школ, где брига
диром десятиклассница Та
тьяна Бакланова, считается 
одной из лучших в трудо
вом споре школьных произ
водственных коллективов, 
осваивающих специгщьность 
волочильщика; двадцать 
три года — таков трудовой 
стаж на «Металлисте» ве
терана труда, бывшего тех- ■ 
нолога первого цеха, а ныне

мастера производственного 
обучения Галины Алек
сандровны Даньшиной. Ее 
совет, а если надо, и умелые 
руки всегда помогут. Вот и 
сейчас, пройдет минута- 
другая, Татьяна Дмух с 
помощью своего наставника 
с успехом выполнит неуда 
ющуюся операцию; учен»ща 
десятого класса четвертой 
средней школы Татьяна 
Плотникова — одна из тех, 
про которую уже сейчас 
говорят в цехе, что 
девушка научилась рабо
тать и освоила профессию 
волочильщицы не хуже кад 
рового рабочего.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

II
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АЛЛЕЯ ПАМЯТИ
У этой аллеи есть своя 

предыстория. Четыре года 
назад совет ветеранов Том- 
с<59ГО филиала СО , АН 
ССр^’,„д:,,9!Гор1,щ,, рукрв(?да?г„ 
Л.,,й, Дрбанрр,. .решил ; на^ 
территории г, ) Академгородка 
вде.адить..; деревья. Иному 
такое решение, может пока
заться несколько странным; 
ведь городок раскинулся 
среди леса, причем столь 
щедрого, что он, пожалуй,

V мало чем отличается от та- 
! ежного. Но в этом лесу нет 

кедра. И ветераны решили: 
пусть , царь сибирского леса 
У1фашает молодой городок 
науки.

Работали вечерами, в 
субботние и воскресные 

. дни. Каждый принимал по
сильное участие. Но были и 
такие, кто трудился с осо- 
бьш усерда4€м. Вот их име
на.- инженер Ингтитута оп
тики атмосферы председа
тель совета ветеранов Со- 
вйгского района Ю. М. Сун- 
гуровский, председатель 
президиума филиала ака- 
Дййик В. Е. Зуев, руководи

тель добровольной народ
ной дружины В. А. Проску
рин. бывший инженер по 
зеленому строительству 
Академгородка, ньше пенси
онер Н; И'. НйколаеВ| Зам€- 
стк^ёлЬ' ,,^:^^;сёдЙтеля'' ‘ ,‘цЙе-’ 
зидиуйк филиала п6' с^щйм' 
вопросам Н. а ; Попёляев.

— А вот эти деревца, — 
вспоминает Л. А. Роднико- 
ва. заместитель секретаря 
парткома филиала. — поса
дил человек, которого уже 
нет среди нас. Это Михаил 
Федорович Нисин. Долгие 
годы он’ работал заместите
лем секретаря парткома. 
Удивительно щедрой души 
был человек. Как он, пом
ню., радовался, когда при
нялись первые саженцы. 
«Берегите,  ̂ сказал, — это 
вам, молодым, добрая па
мять будет...»

Накануне праздника Ве
ликого Октября состоялось 
официальное открытие «Ал
леи славы» — так теперь 
решшо назвать кедровую 
аллею. Полностью она бу

дет оформлена к 40-летию 
Победы. ■■Здесь разместилась 
галерея , портретов пере
довиков труда. Победителей 
социалистического соревно
вания. лучших работников 
Томского филиала СО АН 
СССР, рреди них — заме
ститель’ председателя. прези- 

. диукщощо ’ научной рабо1ве, 
.кандидат физико-математи
ческих, наук В. А. Крути
ков; преподаватель физкуль
туры школы № 9, , общест
венный тренер детского 
клуба «Кибальчищ» А. А. 
Соколов; председатель
профсоюзного комитета Ин
ститута оптики атмосферы 
кандидат физико-математи
ческих наук В. В, Белов; 
штукатур-маляр РСУ фили- 
ала Ю. В. Мокин; токарь 
СКВ «Оптика» Н. Н. Федо- 
ров.

В самом центре Академ
городка появилась кедровая 
аллея. Растут деревца. Рас
тут на радость людям. Рас
тут, как память. Долгая — 
на века — память о тех, кто 
не жалел себя во время 
войны. И кто сейчас без
заветно трудится на благо 
Родины.

Л. м е р ц а л о в а !

Скоро два года с момента образования в вашем районе 
агропромышленного объединения. За это время немало 
значительных изменений произошло в сельском хозяйст
ве. Взят курс на интенсивное развитие молочного и мяс
ного животноводства, кормопроизводства. Наряду с ши. 
роким внедрением современной сельскохозяйственной 
техники и прогрессивных технологий много внимания 
уделяется организационной структуре. Осваивается бри
гадная форма организации труда. Больше стало строить
ся сельскохозяйственных объектов, жилья.

ствепной деятельности. Со
берутся руководители и 
специалисты, поговорят и 
разойдутся, .к а ^ ы й  .унося 
свои проблемы.

Так работать уже нельзя. 
Да и накладно собирать в 
райцентр зя .сотни верст 
людей и обсуждать вопро- - 
сы, которые можно решить

не изменить такое положе- 
ние<̂

Работа совхоза «Каргин- 
ский» носит сезонный ха
рактер. Летом — напряже
ние, зимой — затишье, ра
бота вполсилы. Люди нахо
дятся в отпусках и в отгу
лах, потом занимаются за
готовкой леса, текущим ре-

рию ферм. Стоило ли тра. 
тить силы и средства? 
Лищь в со1вхозе «Среднева- 
сюгансйий» работают сан
пропускники.

Кипят и затухают страсти 
вокруг бригадного подряда. 
Только одно звено доярок 
работает по единому наря- 

■ ду. Остальные перешли на

Немало сделано для спло
чения сельскохозяйствен, 
ных предприятий, по увели
чению производства живот
новодческой продукции, 
снижению ее себестоимости.

И все же стал ли совет 
РАНО организующим орга
ном? Не упрощено ли само 
понятие? На эти мысли на
водит последнее заседание 
совета РАНО.

Оно было посвящено вы- 
пср-ксению плана-ирафика! 
перспективного развития 
сельского хозяйства района 
в свете решений майского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Предстояло дать оценку дея
тельности руксдаодящего 
сельскохозяйственного орга
на.

Однако обсуждение этого 
важного вопроса быстро 
свелось к злободневным за
дачам по переводу скота на 
стойловое содержание. Чет. 
кое его проведение могло 
существенно у;лучшить об
становку в животноводстве. 
Но, к сожалению, оно не 
включает в себя никаких 
аспектов радикального из
менения положения -на 
фермах. Ректальное иссле
дование животных, бонити
ровка скота — все это нуж. 
но, но эффект будет незна
чительным, если не решить 
стержневой проблемы поточ
но-цехового производства 
Молока и мяса. Если не бу
дут настойчиво внедряться 
бригадный подряд, коллек. 
тивная ответственность за 
стадо.

Понятно, что на одном за
седании совета полностью 
решить эти вопросы невоз
можно. Слишком они емкие, 
требуют времени, коллек
тивных усилий. Но держать 
их в центре внимания глав-
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Ч т о  за р а з г о в о р о м?
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кого штаба сельского хозяй
ства района, добиваться их 
поэтапного осуществления 
необходимо.

Но за два года район ма
ло приблизился к желаемо
му. Сказывается робость 
членов совета и его предсе
дателя Г. И. Попова. Они не 
могут решиться на эффек
тивную концентрацию сил 
и средств для рздвития од
ного хозяйства или реше
ния какой-либо проблемы, 
если это принесет времен
ный ущерб другим. Никого 
не хочется обидеть. А в ре
зультате — распыление сил 
и средств.

Дальнейшее развитие жи. 
вотноводства в Каргасок- 
ском районе немыслимо, 
например, без пунктов ис
кусственного осеменение жи
вотных. На этот счет суще
ствует целый ряд инструк. 
тивных и приказных доку
ментов. Но ни одного дейст
вующего пункта* нет!

На строительство типово
го пункта нужны средства, 
которых найти никак не мо
гут. А если силами несколь
ких хозяйств открыть такой 
пункт искусственного осеме
нения хотя бы в одном сов
хозе?

Основная болезнь в рабо
те районного совета — мел- 
котемность, приземленность 
масштабов работы, явная 
боязнь выйти за пределы 
традиционных рамок хозяй.

в рабочем порядке. Совет 
должен собираться для об
суждения стратегических 
задач.

Не берусь оспаривать 
важность такого вопроса, 
как меры пожарной без- 
опасно'сти на АВМ совхоза 
«Каргинский», который так
же был в повестке дня за
седания. Но, вероятно, его 
можно было рассмотреть на 
другом уровне. А на совете 
поговорить о будущем раз
витии района.

Район. имеет прекрасную 
кормовую базу. Накоплен 
немалый опыт организации 
работ на , кормозаготовках. 
Им|еется специализирован
ный совхоз по производству 
витаминной травяной муки, 
сложились традиционные и 
устойчивые отряды на за
готовке того или иного вида 
кормов. Почему не пойти 
дальше по пути специализа
ции?

Вокруг Каргаска пять са
мых крупных ферм района. 
Только на двух из них име
ются слабенькие кормоцехи, 
которые работают от случая 
к случаю. Да и смеси, про
изводимые на них, наипро
стейшие — силос с сеном.' 
Нет даже дозаторов для 
микро, и макродобавок. В 
районе понятия не имеют 
об эс|х|)ективных сложных 
кормооме1сях, о дрожжева
нии кормов, хотя есть пре
красная возможность в кор-

монтом техники, оказанием 
транспортных услуг совхо
зам. А при этом совхозе 
можно было бы построить 
современный кормоцех с 
производительностью, обес
печивающей кормами бли. 
жайшие фермы. Это позво
лило бы сэкономить затра
ты на содержание прими
тивных кормоцехов, увели
чило бы вклад специализи
рованного хозяйства в рай
онное произиодство.

Нередко решения совета 
так и остаются на бумаге. 
Совет еще не утвердился в - 
сознании руководителей и 
специалистов как орган уп
равления производством. И 
лишь потому, что не отра
ботана система контроля за 
выполнением принятых ре
шений. Начальник управле: 
ния может распространить ‘ 
свою власть только на РУ- - 
ководителей и специалистов 
совхозов, а «союзные» 
предприятия неуязвимы для , 
него.

Два года говорят об огора-. ■ 
живании ферм. Принято не г 
одно постановление, изданы 
многие приказы, а воз и 
поныне там. И совет терпит 
такое пренебрежение к сво
им решениям. А там,, где 
фермы все же огородили, 
сделали это бестолково. В 
совхозе «Павловский», на
пример, в изгороди продела
но несколько открытых на
стежь въездов на Террйто- .

подряд формально. Если на
дои в таких бригадах и вы
ше. чем в обычных, так это 
за счет подб<?ра добросове
стных людей. С отстаювди- 
ми коллективами никто н е. 
желает - возиться. . Боятся 
«обез/1Ички» животных. Но 
разве так уж неизбежна она?

Бригадный подряд ,это 
нарйолее верный путь к 
внедрению прогрессивной 
поточно-цеховой структуры 
производства. И понимают 
это члены совета, да жела- 
ния нет обременять себя' до
полнительными . хлопотами.

И еще одна острая про
блема. Похоже, члены сове
та уже смирились с ней, их 
уже не задевает ведомст
венный «щит», которым ог
раждают себя от совхозного 
производства партнеры по 
РАПО. Только один раз по
кушался совет РАПО. при
вести в соответствии с нуж
дами совхозов. работу 
«Сельхозтехники», да и от
ступился, То же самое про
исходит и во взаимоотноше
ниях с маслозаводом, под
разделениями «СеЯьхозхи- 
мии», «Томсксельстроя». 
■удобная для партнеров и 
вредная для РАПО пОдация. 
И возникла она в 'первую 
очередь по вине самого со
вета, из-за его : бёзынццйа- 
тивности и нёпбс^юдрватёль- 
ности.

Г. БОГДАНОВ.
Каргасовский район. ,

После рейда

« о п т и м и з м
и  ОЧКОВТИРАТЕЛЬСТВО»

в материале, опубликован
ном под таким заголовком 
2 октября, вскрыт ряд нару
шений и упущений в хозяй
ствах района, особенно в 
колхозе имени К. Маркса.

Правлением этого колхоза 
приняты меры по устране
нию недостатков. УлучШа- 
ется- '-'‘работа'‘ — 'П0 “ пйдго- 
 ̂товке сем ян.;'"  •; Из;,'' ‘'
670 пЬ^товкёЙо 5§0 тонн 
материала!' Хозяйс4к6‘!' го
товит. для обмена еще 
140 тоня зерна. Это даст воз
можность выйти из сложно
го положения, в которое по
пал колхоз как из-за погод, 
ных условий, так и из-за 
упущений в работе специ
алистов и самого председа
теля Г. М. Ушакова.

За упущения в работе ма
териально наказаны управ
ляющий отделением В. Б. 
Яковлев и .главный агроном 
колхоза А . И. Туев. За ис
кажение отчетности предсе
датель колхоза Г. М. Уша
ков и главный бухгалтер 
Е. И. Максименко привлече
ны к административной от
ветственности.

Д. ХДМБУРЯН, 
начальник управления 
сельского хозяйства Зы. 

рянского райисполкома.

Еждынародная
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БРАЗИЛИА^ В • обстановке 
резкого обострения положе
ния в Центральной Амери- 
ке, вызванного открытыми 
приготовлениями админист
рации Рейгана ж вооружен
ной интервенции в Никара
гуа, здеёь проходит 14-я 
сессия 'Генеральной ассам
блеи Ор^гёкизации американ
ских государств на уровне 
министров иностранных дел.

В связи с сообщением об' 
объявлении в Никарагуа по
вышенной боевой готовности 
для отражения возможной 

■ прямой агрессии США уча
стники сессии отложили
другие вопросы повестки
дня и уделили основное вни-

■■ - ‘ - - -  n-.oatcii j
;мание .обсуждению положе-г 
ния в Центральной Амери
ке.

Выступивший на пленар
ном заседании государствен
ный секретарь США Дж. 
Шульц обрушился с грубы
ми выпадами на правитель
ство национального возрож
дения Никарагуа, ■ его внут
реннюю и внешнюю полити
ку. Он голословно утверж
дал, что состоявшиеся в 
этой стране всеобщие выбо
ры были якобы «несправед
ливыми» и «незаконными». 
Вашингтон, цинично отме
тил он, «еще ждет проведе
ния свободных выборов в 
Никарагуа».

:На . прёсб-конференхщи, 
состоявшейся после выступ
ления на сессии, сообщает 
агентство ЭФЭ, Дж. ШУльц 
пригрозил, что «Соединен
ные Штаты повторят свой 
гренадский опыт, если для 
этого создадутся условия».

По имеющимся сведениям, 
глава внешнеполитического 
ведомства США развернул в 
кулуарах сессии , бурную 
деятельность по «обработке» 
министров иностранных дел 
ряда латиноамериканских 
стран с тем, чтобы склонить 
их к поддержке антиникара- 
гуаяской Политики Вашинг
тона.

СУДЕБНАЯ
РАСПРАВА

НЬЮ-ЙОРК. в  городе 
Берлингтон' (штат Вер
монт) , начинается судеб
ный процесс по «делу» 
большой группы антиво
енных активистов, вы
ступающих против интер
венционистской, агрессив
ной политики‘ “ аяминист»''; 
р'ацйк-"'■рейгайй’-'"■'й’’!Цеи- 
т^^Жй’бЙ Амё)рйкё!'”  ' Вся'’ 
ик «вина» сбстЬит в тЬм;' 
что в марте ньшешнёгб 
года они пришли к зда
нию, в Ko;i^poM расНОло- 
,жён аппарат сотрудников 
сенатора республиканца 
Р. Стаффорда в городе 
Уинуски (штат Вермонт), 
й потребовали, от законо
дателя отказзться оФ под
держки центральноамери
канской политики прави
тельства. Участники мани
фестации. йризвали Ва
шингтон положить, конец 
милитаристским ' приго
товлениям. Полиция apef 
стовала 44 участников де- 
монстращги. 26 из них 
предстанут перед судом.

Кооперация вузовской науки

В Ы С Т Р Е Л Ы С Л Ф Д Д Р Д Ж Д Н Г

ремонтируем, 
н адо  с т р о и т ь

Несколько слов об эксперименте, который ведет Мин
вуз РСФСР в ряде городов республики и к успеху кото- 
'jiioro имеет самсе прямое отношение автор публикуемой 
ниже статьи.
- Вот уже 4-й год находится в стадии развития Томский 
Территориальный межвузовский экспериментально-про- 
йзводствеяиый комплекс (ЭПК), цель которого — под
нять на качественно новый уровень опытную базу вузов. 
Для оперативного управления ЭПК назначена головная 
организация — НИИ автоматики и электромеханики при 
TPiACyPe. С<:здан научно-производственный совет во 
главе с прсфессором В. П. Тарасенко, разрабатывающий 
стратегию и тактику кооперирования и специализации.

В состав Томского ЭПК входят 8 экспериментальных 
подррэделефй вузов и НИИ, 2 специализированных уча
стка, межвузовский вычислительный центр коллектив
ного пользования, 9 лабораторий, метрологическая и 
патентная службы, межвузовское ремонтно-строительное 
^управление. Сегодня слово — начальнику межвузов
ского РСУ. От его вклада в развитие материальной базы 
.ВУЗОВ во многом зависит успех Томского ЭПК.

Вот уже три года работа
ет и набирает силу межву
зовское ремонтно -I стрби- 
теэгьное управление при 
Томском политехническом 
институте. Оно ремонтирует 
и строит в четырех вузах 
сИсЙ'емы Минвуза РСФСР 
(ТПИ, Т1У, ТИАСУР, 
ТИСИ). Объем работ — 2,1 
миллиона рублей в год.

Управл№ие имеет четыре 
общестроительных участка, 
по одному на каждый вуз, а 
также участки саятехниче- 
сккх и эле1стромонтажных 
работ, механизации и тран
спорта.

Административно - управ
ленческий и линейный ин

женерно - технический перг 
сонал укомплектован грамот, 
ными специалистами, 90 
процентов которых имеют 
высшее и среднее специаль
ное образование. В управ
лении около 120 постоякньпс 
строителей и механизато
ров.

Коллектив управления си
стематически справляется с 
планом. Много внимания 
уделяет нам, заботясь об 
o6iecne4eHMM строительными 
материалами, а также на
правляет помощников на 
объекты ректор ТДИ, про
фессор И. П. Чучалин.

На площадке, выделен
ной . политехническим ин
ститутом, мы возводим соб

ственную строительную ба
зу. Сдан в эксплуатацию 
гараж на 18 автомобилей со 
служебными помещениями 
на тысячу квадратных мет
ров. Начато строительство 
корпуса площадью около 
одной тысячи квадратных 
метров.

За прошедшие три года 
на вузовских объектах ос
воено около 6 миллионов 
рублей. Проводился капи
тальный ремонт теплотрасс, 
наружных и внутренних 
коммуникаций. По проек
там «Томскреставрации» 
выполнена реконструкция 
вестибюлей главных корпу
сов ТПИ и ТИАСУРа, гео
логического корпуса ТПИ, 
поточной аудитории в вось
мом корпусе ТПИ. Отремон
тировано немало кровель. 
Приведены в порядок обще
житие химико - технологи
ческого факультета политех
нического института, межву
зовская поликлиника №7.

Ежегодно управление го
товит к летнему сезону пи
онерские и спортивно-оздо- 
ровительныё лагеря, а к на
чалу занятий — предприя
тия общественного питания.

Но создание межвузовско
го ремонтно - строительного 
управления не может снять 
все проблемы. В каждом 
вузе имеется большой объ
ем текущего и мелкого ре
монта.. как быть с ним? 
Институты стараются от
дать РСУ почти все работы, 
независимо от их объема и

сложности, а это приводит к 
распылению людских и ма
териальных ресурсов, сни
жает качество ремонта. На 
мой взгляд, эта проблема 
может быть решена, если 
РСУ будет выполнять вы
борочный и комплексный 
капитальный ремонт, а с 
вводом производственной 
базы — и новое строитель
ство. Все остальное надо 
поручить хозяйственным 
службам вузов.

Институты, чаще всех по
литехнический, эпизодиче
ски выделяют студентов и 
сотрудников, А мы предпоч
ли бы Получать студенче
ские строительные отряды. 
В этом году работали 25 
бойцов из ССО ТИСИ. Это
го очень мало. Мне думает
ся, что наше управление 
должно наполовину состоять 
из студентов. Это поможет 
воспитать у будущих руко
водителей производства хо
зяйскую жилку, заботу о 
доме, в котором они сего
дня живут.

Не говоря уже о мини
стерских поставках, очень 
мало мы получаем местных 
материалов, в частности, 
кирпича. Многие старые 
здания имеют деревянные 
перегородки, которые тре
буют замены на кирпичные. 
Во многих общежитиях й 
учебных корпусах для ре
конструкции душевых, умьг-̂  
вальных и туалетных ком
нат требуется красный кир
пич, который нам вообще 
не выделяют.

■управление необходимо 
развивать, чтобы оно стало 
мощной межвузовской ген
подрядной организацией, 
способной не только ремон
тировать, но и строить ву
зовские объекты г. Томска.

В. БАЛАГУЛА,
начальник межвузовско, 

го РСУ прн ТПИ.

Стояло солнечное, 
по-осеннему прохлад
ное утро. В этот день, 
31 октября, премьер- 
министр Индии Инди. 

гоа Ганди отменила все 
Официальные встречи, 
чтобы подольше по
быть со ̂ свойми внука
ми. Нужно было толь
ко встретиться с анг
лийским актером и ре
жиссером Питером Ус
тиновым, который со
бирался с н и м а т ь  
фильм об Индире Ган
ди и ждал ее, чтобы 
взять интервью, на 
территории канцеля
рий премьер-министра.

В 9 часов 8 минут 
утра она вьиила из 
дверей своей резиден
ции на Сафдарджанг- 
Роуд, 1 , где жила 
вместе с семьей своего 
сына Раджива 1'анди, 
и направилась в рас
положенное неподале, 
ку здание—ее рабочий 
кабинет. Этот маршрут 
И. 1анди совершала 
ежедневно, и ей были 
хорошо знакомы каж
дый кустик, каждое 
дерево, все повороты 
дорожки, ведущей к 
административным зда
ниям. Вот и очередной 
пост внутренней охра
ны. У маленьких во
рот, отделяющих тер
риторию личной рези
денции главы индий
ского правительства от 
остальных зданий, сто
яли двое охранников 
сикхов (сикхи—пред
ставители религиозной 
общины в Индии, ис
поведующей сикхизм) 
в форме делийской по
лиции. «Здравствуйте!» 
— сказала И. Ганди, 
сложив руки в тради
ционном индийском 
приветствии. ’

В ответ прогремели

Терроризм — орудие империализма

выстрелы. Стреляли в 
упор из автомата и ре
вольвера. И. Ганди по
лучила 22 ранения. 
Шедшие за ней тело
хранители не успелй 
закрыть премьер-ми
нистра. В расположен
ном неподалеку Всеин- 
дийском институте ме
дицинских наук, куда 
спешно доставили И. 
Ганди, она скончалась.

Во время задержа
ния убийц один был 
застрелен, другой — 
Сатвант Сингх-.-тяже- 
ло ранен. Как потом 
выяснили органы без.- 
опасности, оба они бы
ли связаны с действу
ющими в щтате Пенд
жаб экстремистами.

Выстрелы на Саф- 
дарджанг-Роуд отозва
лись гулким эхом во 
всем мире. Советские 
люди вместе с друже
ственным индийским 
народом глубоко пере
живали злодейское 
убийство выдающегося 
политического и, обще
ственного деятеля Ин
дии. Иной была реак
ция на Западе. В То 
время, как все страны, 
кому дороги идеалы 
мира и международной 
безопасности,, искрен
не скорби ли по слу
чено безвременной кон
чины страстного бор
ца за мир и дружбу 
между народами, за 
разоружение и предот
вращение ядерной вой
ны, в западных стра
нах вспыхнула злоб
ная антииндийская ис
терия. 1

По телевидению 
США, Англии и Кана
ды выступали, сменяя

друг друга, тесно свя
занные с ЦРУ и дру
гими западными спец
службами главари се
паратистских сикх
ских организаций, ко
торые добиваются от
торжения от Индии 
штата Пёндакаб и со
здания _ на его основе 
некоего' «независимого 
государства Халистан» 
под эгидой США. Экс
тремисты, многие из 
которых разыскивают
ся органами индийско
го правосудия, не 
скрывали удовлетворе
ния по поводу злодей
ского убийства И. 1 ан- 
ди. Дело дошло до то
го, что в дни траура по 
славной дочери индий
ского народа' около 
здания индийского по
сольства в Лондоне 
под равнодушным 
оком полиции терро
ристы устроили чуть 
ли не праздничное 
шествие. Точно также 
бесновались экстремис
ты в своих штаб-квар
тирах в Нью-Йорке и 
на Западном побере
жье США в Калифор
нии.

Западные органы 
пропаганды смаковали 
ockopбиfeльныe для 
индийцев заявления 
пенджабских/ терро
ристов, их/подстрека
тельские призывы^ к 
расправе над индий
скими руководителя
ми, спекулировали на 
трудностях, которые 
пришлось. . переншть 
индийскрму народу в 
первые, дни после ги
бели. . премьер-минист
ра.; И, как в 1963 году, 
когда от пуль убийц.

погиб. президент США 
Джои  ̂ Кеннеди, амери
канская печать про
талкивает сейчас вер. 
сию: убийцы И'. Ганди 

• —одиночки. Они, моЛ, 
были глубоко «обиже- '̂ 
ны» тем, что премьер- 
министр ввела войска - 
в святыню сикхов «зо
лотой храм». При этом, 
конечно, замалчивают 
тот факт, что этот 
храм при содействий 
американских и паки
станских спецслужб 
был превращен в 
центр диверсионной и 
террористической дея
тельности сепаратис
тов, поддерживаемых 
из-за рубежа.

Итак, знакомый мо
тив—убийцы действб-' 
вали одни. Между тем' 
убийство И. 1 анди —  ̂
это политическое убии^ 
ство. И, как ори ,вся̂  ̂
ком политической' 
убийстве, следует отве-" 
тить на вопрос: кому 
оно , было выгодно? А' 
выгодно оно было тем'/ 
кто хочет видеть Ин/ 
ДНЮ; расколотой, оёлаб/ 
ленной,, не способнр)й
выступать на между
народной арене в ка
честве лидера движё- 
ния неприсоединения, 
бороться за мир, про7 
тив войны, за устано!^- 
ление справедливого 
экономического поряд
ка. Именно такой хр- 
^ят видеть Индийскую 
Республику империа
листические деримвы, 
поддерживающие и по
ощряющие пенджЛб- 
ских сепаратистов.

— Убийство Индиры 
Ганди— результат им»! 
периалистического за

говора, преследующего 
цель дестабилизиро
вать обстановку в Ин- 
дии, -подорвать ее 
единство, — подчерк
нул, выступая на ми
тинге в Калькутте, 
главный Министр шта
та Западййя Бёнгалия 
Джиоти Б а с у . ' '

И факты, приведен
ные в последние дни 
индийской > печатью, 
свидетельствуют о том, 
ЧТО этот заговор .был 
тщательно спланиро
ван при участии внеш
них сил, «ПримёЧа- 
тельно, что,, сама Ин
дира Ганди,/ — пискла 
газета «Бизнес , стан- 
дард», — не исключа
ла возможности' того, 
что ймпериад^тичес- 
кие силы портзраются 
ликвидировать , .ее».

Но не сбудутся ' рас
четы / реакционных 
кругов, котбрые .стре
мятся, столкнуть. Ин
дию с пути неприсое
динения, заставить ее 
.отказаться от борьбы 
против. империализма, 
расизма й колониализ
ма. Об этом с о . всей 
определенностью зая
вил премьер-министр 
страны Раджив Ганди. 
«Индиры Ганди нет. в 
живых, но дело ее жи
вет, оно бессмертно, — 
сказал он/ т  Вместе с 
ним будет жить и Ин
дия. Национальное 
единство и целостность 
республики мы , будем 
защищать всеми сила
ми». На стороне ин
дийского народа сим
патии и ■ поддержка 
всех миролюбивых и 
прогрессивных. ' сил 
планеты, в том числе 
и советских людей.

А. БОХОНЬКО, 
корр. ТАСС.

Дели.
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Золотые
звезды

томичей

А ДО ПОБЕДЫ БЫЛО 
Т А К  Б Л И З К О . . .
П о д в и г  р а з в е д ч и к а  А.  К о л о д н и к о в а

Р АЗВЕДЧИК А. И. Ко
лодников участвовал в 
боях под Ковелем, ос

вобождал Варшаву, Быдгощ, 
другие польские города и 
дошел до Берлина. За год 
войны его ратная доблесть 
была , отмечена четырьмя бо
евыми наградами: орденами 
Славы Ш степени. Красной 
Звезды, Отечественной вой
ны II степени, медалью «За 
отвагу».

Но свой главный подвиг 
наш земляк совершил в бо
ях под Берлином;

Дивизия, где он воевал, в 
апреле 1945 года была пере
брошена на одерский плац
дарм и приготовилась к ре
шительному наступлению. 
14 апреля загрохотали пуш
ки — это прово.пилась мощ
ная артиллерийская подго
товка. Такой Колодников и 
его боевые товарищи еще не 
видели. Затем наступила ти
шина, а вскоре в движение 
перешел весь фронт. Друж
но ринулись на вражеские 
позиции танки и пехота. По
шел вперед со своими раз
ведчиками и младший сер
жант.

19 апреля юго-западнее го
рода Врицен наши наступа
ющие подразделения были 
остановлены ружейно-пуле
метным и артиллерийско- 
минометным огнем. Срочно

требовалось разведать силы 
и замыслы врага. В развед
ку направился А. И. Колод
ников с тремя товарищами. 
Под сильным огнем, ежеми
нутно рискуя жизн' ю, по
ползли разведчики к перед
нему краю обороны врага, 
залегли на нейтральной по
логе и начали внимательно 
наблюдать.

По вспьппкам, огненным 
трассам определили они рас
положение пушек, миноме
тов и пулеметов. Но, не до
вольствуясь этим, А. И. Ко
лодников решил захватить 
«языка». Пользуясь складка
ми местности, искусно мас
кируясь, проник он в распо
ложение фашистов. Заметив 
пулемет, подобрался к нему, 
убил пулеметчика, а одного 
солдата взял в плен. «Язык» 
дал ценные сведения.

21 апреля Военный Совет 
1-го Белорусского фронта 
призвал в своем обращении 
воинов; «Настал решающий 
час боев. Перед вами Бер
лин. столица германского 
разбойничьего фгцпистского 
государства... На штурм Бер
лина, к полной и оконча
тельной победе, дорогие то
варищи!» Оно вызвало но
вый подъем в войсках.

В этот день полк, в кото
ром воевал Колодников, 
штурмовал город Г линике. 
Младший сержант был наз
начен старшим группы раз
ведчиков. Двигаясь ..впереди 
наступающих подразделений, 
разведчики обнару ж и л и  
взвод гитлеровцев, устроили 
засаду и открыли огонь. 18 
солдат было уничтожено, 6 
захвачено в плен.

В тот же день у города 
Фронац во главе группы из 
четырех человек А. И. Ко
лодников разведал располо
жение противника, его огне-

Колодников Александр Иосифович родился в 1925 го
ду в деревне Поросино Томского района в семье рабо
чего. Окончил школу-семилетку и работал на Поросин- 
ском спиртзаводе. 18 декабря 1942 г. Томским райвоен
коматом был призван в армию. С мая 1944 года воевал 
на Первом Белорусском фронте. Дважды был ранен.

Младший сержант 93-го полка 76-й Ельнинско-Вар
шавской стрелковой дивизии А, И. Колодников особен
но отличился при форсировании Одера, в боях на бер
линском направлении. 31 мая 1945 г. ему присвоено 
звание Героя Советского Союза (посмертно).

Погиб в бою 26 апреля 1945 года.

вые средства. На обратном 
пути он устроил засаду на 
дороге, гранатами уничто
жил автомашину, 12 гитле
ровцев, а троих взял в плен.

Назавтра у города Гениге- 
дорфа младший сержант пер
вым переправился через ка
нал Гогенцоллерн, скрытно 
проник в расположение про
тивника, огнем из автомата 
и гранатами уничтожил не
сколько фашистов, поднял 
панику в стане врага и об
ратил его в бегство. Этим са
мым отважный разведчик 
дал возможность подразде
лениям полка без потерь пе
реправиться через канал. 
Преследуя отступающих гит
леровцев. разведчики во гла
ве с Колодниковым уничто
жили до 40 фашистов и за
хватили в плен двух офице
ров.

Западнее города Гениге- 
дорфБ разведчикам удалось 
зайти в тыл врага, оседлать 
шоссейную дорогу, идущую 
в Берлин. К концу дня они 
захватили в плен 26 немец
ких солдат, двигавшихся по 
шоссе небольшими группами 
и в одиночку.

24 апреля командир 76-й 
дивизии полковник Герва- 
сиев получил приказ коман
дира коппуса генерала А. М. 
Андреева: создать сводный
отряд и выйти на западную 
окраину Берлина, чтоб не 
дать прорваться из города 
окруженным гитлеровцам. 
Комдив т ^  же распорядился

вызвать к себе самых от
важных командиров, в том 
чи'-ле и командира развед
чиков младшего сержанта 
Колодникова. Ознакомил их 
с обстановкой, объявил по
рядок и маршрут движения. 
За сводным отрядом следо
вали главные силы дивизии.

Уже стало темнеть, когда 
сводный отряд Оседлал шос
сейную и железную дороги 
в районе Шпандау. Не успел 
он еще окопаться, как подо
шли подразделения фаши
стов со стороны Берлина. 
Начался бой, который про
должался всю ночь.

Чтобы выяснить обстанов
ку, утром 25 апреля в раз
ведку были посланы А. И. 
Колодников . с его группой. 
Они встретились с передо
вым отрядом 4-й гвардейской 
танковой армии 1-го Украин
ского фронта. Восторженно 
восприняли бойцы сводного 
отряда весть об окружении 
берлинской группировки.

А бои продолжались. Ча
сти дивизии продолжали 
движение на юго-запад к 
озеру Хавель. Поздно. вече
ром 26 апреля А. И. Колод
ников с разведчиками про
ник глубоко в тыл фаши
стов, был окружен и в не
равной схват к е п о г и б  
смертью героя. Генерал-лей
тенант в , отставке А. Герва- 
сиев в своей книге «Версты 
мужества» так огдасывает 
подвиг А. И. Колодникова:

«27 апреля части дивизии

НОВОСТИ
Выпускники ТПИ ■— 

лауреаты
Недавно в центральных 

газетах опубликовано по
становление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
о присуждении Государ- 
ственньк премий СССР 
за 1984 год в области на
уки и техники. Среди 
тех, кто отмечен этой вы
сокой наградой, лшогие 
выпускники старейшего 
технического вуза Сиби
ри — Томского политех
нического института.

Лауреатами Государст
венной премии стали в 
этом году первый заме
ститель министра уголь
ной промышленности 
СССР М, И. Шадо-в, на
чальник одного из отде
лов Главного тюменского 
производственного геоло
гического управления 
Е. А. Тепляков, гене
ральный директор Урен
гойского производствен
ного геологического объе
динения по разведке неф
ти и газа А. М . Брехун- 
цов, директор Института 
угля Сибирского отделе
ния Академии наук СССР 
доктор технических наук 
Г. И. Грицко.

Институт послал всем 
своим выпускникам, удо
стоенным Государствен
ных премий, поздрави
тельные телеграммы.

И. ЛОЗОВСКИЙ.
Языком плаката

В Томском медицин
ском институте проходит 
смото-конкурс политиче
ского плаката. Его девиз 
— «67 лет борьбы за 
мир». Студенты лечебно
го факультета предста
вили на суд жюри нема
ло интересных работ, от
личающихся мастерством 
и оригинальностью ис
полнения. На этих пла
катах в единый строй 
борцов за мир встают 
жертвы Хиросимы и На
гасаки, узники фашист
ских концлагерей, герои 
национально - освободи
тельного движения стран 
Азии, /' фрики. Латин
ской Аг “̂ пики.

Жюри назвало победи
телей смотра-конкурса. 
Все три призовых места 
заняли студенты-второ
курсники.

А. ЕРЕМИЧ.

ПР ФОТОКОНКУРС * 84 ТАНЕЦ. ФОТО л. Лейкина.

вьппли к озеру Хавель. Здесь 
меня ждала печальная весть: 
позвонил подполковник Мах
ров — командир 93-го полка 
и доложил, что в рукопаш
ной схватке погиб смелый, 
храбрый младший сержант 
Александр Иосифович Ко
лодников.

Всего два дня назад Ко
лодников со своим взводом 
разведки обеспечил успеш
ное гфодвижение и выход 
сводного отряда на западную 
окраину Берлина и встречу 
с танкистами 1-го Украинско
го фронта. Этого замечател' - 
ного разведчика знал в лицо, 
ставил ему задачи на раз- 
ве.дку, и вот его уже нет в 
живых...

Мне и, как мне думается, 
всем таким, как я, команди
рам всегда в каждом бою 
очень бол- но и горько те
рять людей, даже сознавая, 
что бой без жертв не быва
ет. Но теперь, за Несколько 
дней до победы, ничего не 
может быть больней и гор
ше, чем потеря воинов, пре
одолевших тысячекилометро
вые расстояния под огнем и 
В стужу, особенно таких ге
роев, как Коло-ников. Ему 
всего было двадцать лет. 
Только в течение последнего 
года войны комсомолец Ко
лодников неоднократно, рис
куя жизнью, совершал ис
ключительные подвиги, про
никал смело в расположение 
врага и своими точными 
сведениями о противнике 

, обеспечивал успешные дей
ствия полка и дивизии.

Вот и на этот раз в ночь 
на 27 апреля Колодников с 
группой разведчиков, рис
куя жизнью, проник в рас
положение охранных баталь
онов немцев, успел отпра
вить разведчиков с донесе
нием в полк, а сам попал в 
окружение, в рукопашной 
схватке уничтожил несколь
ко гитлеровцев, но и сам по
гиб.

За мужество, стойкость и 
самоотверженные действия в 
боях с немецкими захватчи
ками, результатом которых 
явилось успешное наступле
ние части, павший смертью 
храбрых за честь и незави
симость нашей Род и н ы 
младший сержант Колодни
ков Александр Иосифович 
был представлен к званию 
Героя Советского Союза...»

И. КУЗНЕЦОВ.
доктор исторических на

ук, профессор.

В Т О Р Ы Е

В С О Ю З Е
На днях из Ленинграда вер

нулась сборная команда горо
да Томска, участвовавшая во 
всесоюзных соревнованиях по 
спортивному радиоорнентиро- 
ванию.

В первый день спортсмены 
соревновались за личное пер- - 
венство. Здесь томичи Сергей 
Поздеев (высшее военное 
командное учи л и щ е  с в я з и ) ,  
Татьяна Кочеткова (Томский 
госуниверситет) в своих под
группах стали бронзовыми при
зерами. Среди юношей на вто
рое место вышел Виктор Ива
нов (ТИАСУР).

Во второй день был дан 
старт эстафете. Здесь, наши 
ребята показали действительно 
сибирскую закалку и умение 
быстро ориентироваться на 
местности. И в итоге мужская 
команда Томска завоевала вто
рое место, уступив какие-то до
ли секунды хозяевам соревно
ваний — ленинградцам. Наша 
женская команда оказалась на 
третьем месте, а юношеская — 
из шестом.

В общекомандном зачете то
мичи заняли второе место, 
пропустив вперед только коман
ду Ленинграда,

Сборную Томска возглавляли 
капитан команды А. Никонов 
и тренер В. Прилуцкий.

В. ЯЦКЕВИЧ.

Тема вызвала 
отклик ПОМОЖЕТ ЭНТУЗИАСТАМ?

с  интересом прочел 
опубликованный в га
зете «Красное знамя» 
монолог «Почему мол
чит труба?» руководи
теля духового оркест
ра Томского электро
механического завода 
А. В. Иванова. Как и 
все любители духовой 
музыки, не могу ос
таться равнодушным к 
тем проблемам, о ко
торых размышлял ав
тор. Правильно подме
чено, что пластинки с 
записями старинных 
вальсов и маршей в 
исполнении духовых 
оркестров, вьшущен- 
ные недавно в стране, 
довольно быстро на
шли свою аудиторию. 
Среди слушателей — 
молодые рабочие, сту
денты, пенсионеры и

школьники. Так что, 
перефразируя слова 
поэта, можно сказать, 
что духовой музыке 
«все возрасты покор
ны». И интерес к ней 
действительно возрос.

Значит, сейчас самое 
время звучать трубе— 
в школе, пионерском 
лагере, на ататпло- 
щадке, в парке, на па
радах, субботниках, пе
ред киносеансом. Но 
для того, чтобы за
звучала духовая музы
ка, оркестрантам не
обходимо регулярно за
ниматься, постоянно 
повышать исполни
тельский уровень. Да 
и исполнять надо не 
только старинные
вальсы и марши, но и 
произведения совре
менных композиторов.

В Томске найдется 
немало превосходных 
музыкантов, которые 
могли бы составить го
родской оркестр, тот, 
у которого бы с зави
стью толпились маль
чишки.

Трудности, которые 
не в состоянии преодо
леть некоторые кол
лективы, привели к 
тому, что количество 
духовых оркестров 
резко уменьшилось.

Возрождение нашего 
коллектива было до
вольно сложным. Ин
струменты собирали 
из старых, пришедших 
в негодность. Из трех 
комплектов получал
ся один. Помещения, 
где можно было бы Ре
петировать, не было, 
как," впрочем, и сей

час нет. Занятия прихо
дится проводить в ма- 
леныком подвале, в 
кабинете заведующего 
клубом, а общие репе
тиции — в фойе перед 
кинссеансом. Ноты 
приходилось перюписы- 
вать у друшх руково
дителей сфкестров, а то 
и самому расписы
вать паряитуру для 
каждого музыканта.

Два года существует 
наш небольшой , кол
лектив. Играли на 
праздничных демонст
рациях, на торжест
венных собраниях, на 
встречах ветеранов 
войны и труда, на 
агитплощадке в новом 
микрюрайоне. Несколь
ко раз были на прхюлу- 
шиваиии оркестров в 
городском саду. Школь-

ПОГОДА
Сегодня по области — об

лачная погода с прояснения
ми, слабый снег, ветер юго- 
западный, 5—10 метров в се
кунду, температура 15 — 20, 
по северю-западным районам 
10—15, в Томске — 14—16
градусов мороза.

16—17 ноября — облачная 
погода с прояснениями, сла
бый снег, ветер северо-за
падный, 10—15 метров в се
кунду, температура ночью 
22—27, по восточным райо
нам 29—34, днем 10—15, по 
восточным районам — 17—22 
градуса мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 15 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Чемпио

нат мира по шахматам. 9.10. 
«Золотые ворота». Музыкаль
ная передача Для детей из 
ЧССР: 10.00. «Предел возмож
ного». 2-я серия. 11.10. «В ми
ре животных». 12.10, Новости.

С 12.15 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Наслед

ники традиций». Кинопрограм
ма. 15.35. Два концерта для 
скрипки с оркестром. 16.30. 
«...До шестнадцати и старше». 
17.15. «Шахматная школа». 
117.45. «Веселые нотки». 18.00. 
«Человек и закон». 18.30. «Вто
рое открытие гелия». Научно- 
популярный фильм. 18.45. «Се
годня в мире». 19.00. «Наука и

жизнь». 19.30. Концерт 19.45. 
«Предел возможного». 3-я се
рия. 21.00. «Время». 21.35. «По
эзия» Ю. Друнина. 22.00. Кон
церт хоровой музыки. 23.00. 
Чемпионат мира по шахматам. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Методический совет». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.35. «Физика». 6-й класс. 9.05, 
12.40. «Испанский язык». 10.05. 
А. Н. Толстой. «Русский харак
тер». 10.35. 11.40. «Физика». 9-й 
класс. 11.05. «Семья и школа».
12.10. «История» 4-й класс.
13.10. «Искусство режиссера».
Передача 2-я. 13.55. «Гражда
нин Лешка». Художественный 
фильм с субтитрами.

18.00. Новости.
ТОМСК

18.15. «Делегат съезда Дмит
рий Ульянов» Документальный 
фильм. 18.50. Киножурнал.

Т е а т р
ТЕАТР ДРАМЫ

15 ноября. «Эшелон» —19-30. 
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
15 ноября в помещении ДК 

«Авангард» — «Сибирская ле
генда» — 19-30.
ТЕАТР К НОГО ЗРИТЕЛЯ 

15 ноября. «Эй, ты, здравст
вуй!» — 19.

К ишо
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
15 ноября. «Блеф» — 9, 10-50, 

12-40,' 14:30, 18-10, 20, 21-40.
Кинолекторий .«Мораль и пра
во». Фильм «Пацаны» — 16. 

им. М. ГОРЬКОГО 
15 ноября. «Двойной обгон»

НИКИ, а ИХ у нас в ор
кестре большинство, 
(прашивали у меня: 
«Будут ли когда-ни
будь и у нас хорошие 
хшетрументы, помеще
ние для репетиций, 
костюмы для выступ
лений?». Не знал, что 
отгетить. Но оЛно ме
ня порадовало: их за
интересованность, не
равнодушие. Ведь от 
них будет зависеть, 
продолжит ■ ли ■ свое 
молчание труба или 
бодрые, звеня щ и е 
марши зазвучат в 
полный голос.

Ю. ЖАРКОВ.
сменный мастер, 
руководитель духо
вого оркестра шпа- 
лопропиточного за-’ 

вода.

19.00. «День области». 19.15. 
«Адреса передового опыта». 
Объединение «Томске т р о й- 
транс»: слагаемые социальной 
программы.

МОеГКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!».
ТОМСК

20.15. «Трибуна пропаганди
ста». Из опыта сельских школ 
и семинаров системы партий
ного образования. 20.45. Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Я — 

актриса». Художествен н ы й 
фильм. 23.15. Чемпионат СССР 
по хоккею. «Динамо» (Рига) — 
ЦСКА. 2-й и 3-й периоды.

Редактор
и. г. НЕСТЕРЕНКО.

—  8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22 «Сад е 
призраком» — 8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,22. 
Зал кинохроники. «Эхо Грена
ды», «Утро республики» —
12- 45. 20. «Ш утка», «Савушкин, 
который не верил в чудеса», 
«Холостяки» — 9, 10-15, 11-30,
13- 50, 14-05, 15-20, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
15 ноября. «Двойной обгон»

— 9, 10-50, 112-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Бью т—беги»
— 8-40, 12-10. 14. 16, 17-50,
19- 40, 21-30 «Дикие лебеди» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
15 ноября. Мультсборник «О 

том, как гном покинул дом» — 
9, 10-30 Киноклуб «Королевст
во сказок» — 11-40. «Королев
ство кривых зеркал» — 12. 
«Чучело» (две серии) — 13-40, 
16-40. «Исповедь его жены» — 
19-30, 21-20.

ИМ. и . ЧЕРНЫХ
15 ноября. «Танцор «диско»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «Трюкач» (две 
серии) — 9, 11-30, 16-20, 18-40,
2 г-20.

«СИБИРЯК»
15 ноября. «Летающая мель

ница» — 9-20. «Синьор Робин
зон»—11. 12-40. 14-20, 16.17-40, 
19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
15 ноября «Корпус генерала 

ШуЗникова»' — 17, 19.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
15 ноября. «Репортаж из без

дны» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
15 ноября. «Особое подразде

ление» — 18-30, 20-30.

Томский орденов Октябрь
ской Революции и Трудовз- 
го Красного Знамени госу
дарственный университет 
им. В. В. Куйбышева ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей профессорско-препо
давательского состава: ас
систента и старшего препо
давателя психологии.

Документы на конкурс 
принимаются в течение ме
сяца со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634010, Томск, пр. Ле
нина, 36, университет, учеб
ная часть.

Сибирский ордена Трудо
вого Красного Знамени фи
зико-технический институт 
им. В. Д. Кузнецова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за 
мещение вакантных долж
ностей: старшего научного 
сотрудника (кандидата на
ук) по специальностям «фи
зика твердого тела», «радио
физика, включая кванто
вую радиофизику»; старше
го научного сотрудника по 
специальности «ра!ци|офизи- 
ка, включая квантовую 
радиофизику»; младшего 
научного сотрудника по спе
циальности «физика твердо
го тела».

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск, пл. 
Революции, 1, СФТИ, учено
му секретарю.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом объедине
ния «СоюзтомскмЬлиора- 
ция» ПРОВОДЯТ НАБОР 
НА КУРСЫ по специально
стям: машинисты бульдозе
ров, экскаваторов, маши- 
нисты автогкреперов и 
тракторов К-700, газоэлектро- 
сваршики, машинисты ко
тельных установок, машини
сты автокрана, машинисты 
кранов на пневмогусенич- 
ном ходу, водители катего
рии «С», слегари по ремонту 
автотракторной техн и к и.
Срок обучения — 3 — 5 ме
сяцев. За время обучения 
выплачивается стипендия в 
размере 7С—76 рублей в ме
сяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству 
населения и его филиалы, 
или по телефону 96-91-29, в' 
учебный комбинат.

Филиал СПТУ-34 совмест
но с Томским нефтехимиче
ским комбинатом ОБЪЯВ- 
ЛЯ...Т' ПРИЕМ учащихся 
со средним образованием на • 
1934—£5 учебный год поспе- 
циальност ям: с л е с а р ь
КИПиА, лаборант химиче
ского анализа, аппаратчик 
химического производства, 
слерарь по ремонту оборудо
вания, машинист насосньрс 
и компрессорных установок, 
оператор химического произ
водства, электрослесарь.

Срок обучения — 10 меся
цев. Стипендия — 72 рубля. 
Иногородним предоставляет
ся общежитие.

Адрес училища: 634009,
Томск, пр. Ленина, 217, 4-й 
этаж. Телефон 3-80-57. Про
езд троллейбусом и автобу
сом № 2 до остановки «Ул. 
Бердская».

Городское бюро по трудо
устройству совместно с ав
тошколой ДОСААФ прово
дят набор на курсы водите
лей транспортных средств 
категории «А» (мотоциклы), 
«В», «ВС», водителей 1 и 2-го 
классов с категорией «Е», ав
томехаников.

Кроме этого, приглашают
ся на постоянную работу 
мастера по вождению авто
мобилей.

Обращаться по адресу: 
Томок, пр. Кирова, 17, в бю
ро по трудоустройству, или 
пр. Ленина, 140, в автошко
лу ДОСААФ, ежедневно до 
19 часов. Справки по теле
фонам 2-23-52, 2-48-53.

17 ноября на центральном стадионе «ТРУД» состоится 
ОТКРЫТИЕ МАССОВОГО КАТАНИЯ НА КОНЬКАХ.
Дни работы: среда, суббота, воскресенье—с 18 до 23 ча- 

сов.
Работают; буфет, пункты проката, точки и клепки конь

ков.

Специализированное РСУ противопожарных работ с 15 
ноября 1984 года приступает к заключению договоров на 
1985 год с районными и Городскими отделами народного 
сбразования; райорндыми и городскими отделами здраво
охранения и учреждениями с массовым пребыванием лю
дей (кинотеатры, дома культуры и т. д.) по следующим 
видам противопожарных работ и услуг:

огнезащитная обработка и пропитка деревянных кон
струкций зданий и сооружений, сгораемых изделий и ва
ты, тканей;

проверка, кладка, переклад,ка, ремонт и очистка всех 
видов отопительных и нагревательных печей, очагов, ды
моходов, промышленных печей в сельской местности;

ремонт и зарядка, перезарядка химических пенных ог
нетушителей;

монтаж и ремонт электрической пожарной сигнализа
ции;

техническое обслуживание электрической пожарной 
сигнализации;

изготовление пожарных щитов (в комплекте); 
проверка и мелкий ремонт внутренних электросетей и 

заземляющих устройств (только в детских дошкольных, 
лечебных учреждениях и учебных заведениях).

Вьшолнение указанных видов работ и услуг и изготов
ление продукции производится из материалов, получае
мых по выделенным в установленном порядке фондам и 
из материала заказчика.

Договоры с прочими организациями (промышленные 
предприятия, научно-исследовательские институты, заво
ды, стройорганизации и т. д.) будут заключаться с 1 де
кабря 1984 года, как правило, после передачи ими фондов 
на материалы.

Организациям, предприятиям и учреждениям, не за
ключившим договоры на 19£5 год, указанные виды работ 
и услуг выполняться не будут.

(Обращаться: г. Томск, ул. Циол!ковского, 3-а, тел. 
5-24-58; в районах области — в отделения Всероссийско
го добровольного пожарного общества.

Омский ветеринарный институт ПРОДОЛЖАЕТ ПРИ- 
IM  студентов на заочное обучение.

На заочный факультет принимаются лица без ограни
чения возраста, имеющие среднее ветеринарное образо
вание (веттехникум) и работающие по избранной в вузе 
специальности не менее одного года.

Заявление подается на имя ректора института с прило
жением: диплома о среднем образовании (в подлиннике); 
производственной характеристики, заверенной руководи
телем хозяйства или предприятия, секретарем партийной 
организации, председателем профсоюзной организации 
и печатью; выписки из трудовой книжки; ме
дицинской справки (форма № 286); четырех фотокар
точек (снимки без головного убора, размером 3X4 см).

Прием заявлений—до 15 января 1985 года.
Вступительные экзамены проводятся с 1 января по 15 

февраля в два потока по биологии, физике, химии (уст
но), русскому языку и литературе (сочинение) в объеме 
программы средней школы.

Лица, Окончившие техникум с отличием, зачисляются 
на I курс без сдачи вступительных экзаменов.

Абитуриенты, имеющие средний балл в документе об 
образовании 4,5 и выше, сдают вступительные экзамены 
по двум предметам; биологии и химии.

A/'ipec института; 644007, Омск, ул. Октябрьская, 92.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ским райпо приглашают на 
постоянную работу в конди
терский цех кондитеров 2—
4- го разрядов, учеников
кондитеров с вьшлатой сти
пендии 80 рублей в месяц. 
Одинокие обеспечиваются 
благоустроенным общежити
ем.

За направлениями обра
щаться в бюро по трудоуст
ройству — пр. Кирова, 17, 
или в Томское райпо —
ул. Войкова, 8, тел. 2-50-35.

Областная бухгалтерская 
школа проводит прием уча
щихся в группу подготовки 
бухгалтеров бюджетных уч
реждений со сроком обуче
ния 4,5 месяца, бухгалтеров 
промьппленных предприятий 
на дневное и вечернее от
деления со сроком обучения 
на дневном отделении — 7 
месяцев, на вечернем отделе
нии—6 месяцев для имею
щих стаж счетной работы 
один год и 12 месяцев—для 
не имеющих стажа счётной 
работы.

За справками обращаться 
по адресу; 634003, Томск, пер. 
Макушина, 14, Телефон
5- 35-60. _____

Томская морская школа 
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР НА КУРСЫ подготов
ки и повышения квалифи
кации капитанов-механиков. 
Начало занятий — 1 декаб
ря. Справки по тел. 3-81-89, 
3-81-76.

Адрес школы: г. Томок,
ул. Бердская, 21.

Ректорат, партбюро, проф. 
ком, коллективы кафедр об
щественных наук Томского 
государственного педагоги
ческого института выража
ют глубокое соболезнование 
доценту кафедры филосо
фии Н. Н. Сенину и асси
стенту кафедры С. И. Се
ниной по поводу смерти от
ца комиссара гражданской 
войны, участника Великой 
Отечественной войны, пер
сонального пенсионера 

СЕНИНА
Николая Алексеевича.

Управление местной про- 
мыщленности Томского обл
исполкома, партийная орга
низация, ремонтно-строи
тельное управление обл- 
местпрома с глубоким при
скорбием извещают о ско
ропостижной смерти члена 
КПСС, начальника ремонт
но-строительного управле
ния

АРИСТАРХОВА
Николая Степановича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Обком профсоюза работ
ников просвещения, высшей 
школы и научных учрежде
ний выражает глубокое со
болезнование бывшему се
кретарю обкома профсоюза 
О. И. Климук по поводу 
смерти мужа

КЛИМУКА
Григория Степановича.

Коллектив Томского орде
на Трудового Красного Зна
мени НИИ вакцин и сыво
роток выражает глубокое 
соболезнование заместителю 
главного бухгалтера пред- 
приятия И. И. Блиновой по 
поводу смерти отца 

БЛИНОВА
Ивана Сергеевича.
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